
ВЕЧНЫЙ МАЙ
К перечню явлений, на которые можно 

смотреть бесконечно долго, следует причис-
лить выполнение майских указов президента 
— зрелище столь же завораживающее, сколь 
постоянное. Очередная веха на этом трудном 
пути — 20 апреля. До этой даты правительство, 
согласно поручению главы государства, должно 
«обеспечить устранение причин, по которым не 
были достигнуты целевые показатели оплаты 
труда работников организаций бюджетной 
сферы».

Поручение, для справки, было дано по 
итогам совещания президента с членами 
правительства, которое прошло 10 февраля 
и одной из главных тем которого стали зара-
ботки научных работников. «Разбор полетов» 
был устроен президентом после заседания 
Совета по науке и образованию, состоявшегося 
за два дня до этого.

Напомним, что главным героем того ме-
роприятия — да, пожалуй, и вообще главным 
героем того дня — стала старший научный со-
трудник новосибирского Института цитологии 
и генетики Анастасия Проскурина, пожаловав-
шаяся Владимиру Путину на существенное 
отличие ее зарплаты от уровня, предусмо-
тренного президентским указом. В меньшую, 
как нетрудно догадаться, сторону. Тут-то все 
и завертелось.

Работе над ошибками, как явствует из пре-
зидентских поручений, должен предшествовать 
анализ системы оплаты труда бюджетников: 
кабинет проведет его со-
вместно с региональными 
властями. 

Читайте 2-ю стр.
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УРОКИ 
РУССКОГО

Чем обернулся 
учительский протест  

в провинциальном городе
Никита Тушканов — учитель обществознания. 

Он живет в маленьком городе в Республике Коми. 
23 января мужчина вышел на одиночный пикет с 
плакатом «Молчи или умри». 

Постоял час и ушел. А потом пришли к нему. И 
понеслось. Допросы, протоколы, угрозы увольне-
ния, выговор, правда, не за пикет, а за ненадлежа-
щий внешний вид. У Никиты есть татуировки, и он 
носит майку с надписью «Это точно пройдет».

История преподавателя из Микуня получила 
широкий резонанс в СМИ. 

С тех пор прошло полтора месяца. 
Как ни странно, Тушканов по-прежнему ра-

ботает в школе, а на своей страничке в соцсети 
теперь рассказывает о жизни в регионе. 

Мы поговорили с Никитой, узнали, как изме-
нилась его жизнь после протеста.

Читайте 5-ю стр.

«У Ирины умерла 
новорожденная дочь, 
и она берегла этих 
деток...» 

Чудовищное убийство невменяе-
мым наркоманом своей 45-летней 
тети и ее троих внуков — трехлетних 
мальчиков-близнецов и их восьмилет-
ней сестры — в подмосковном Ликино-
Дулеве обрастает новыми подроб-
ностями. Напомним, мать погибших 
детей Ирина оставила их у бабушки на 
праздники. У бабушкиного племянни-
ка, проживавшего в той же квартире, 
что-то переклинило в голове под дей-
ствием наркотиков, и он набросился на 
малышей и свою тетю с ножом... «МК» 
выяснил новые страшные подробности 
трагедии. 

Читайте 6-ю стр.

КОНЧАЛОВСКОГО ОСЫПЯТ НАГРАДАМИ
Фильм «Дорогие товарищи!» снят благодаря жене 
режиссера Юлии Высоцкой. На ее родине в Новочеркасске 
в 1962 году расстреляли мирную демонстрацию

В ТИХОМ ОМУТЕ НЕЛЮДЬ ВОДИТСЯ«ДЕНЬ 
ЗАМОРОЗКОВ —  

И ВСЕ ПОГИБНЕТ»
Ученые объяснили, 

чем опасно потепление 
климата в Северном 

полушарии
Хорошая новость для любителей 

тепла: согласно прогнозу китайских 
ученых, через каких-то 80 лет, к 2100 
году в России, как и в Северном полу-
шарии в целом, лето будет длиться по 
полгода. Зимам же климатологи отве-
ли месяца два, не больше. Однако не 
спешите радоваться: такая тенденция 
приведет к засухе в средней полосе 

и частым наводнениям на востоке 
страны. Мы попытались разобраться, 
во благо ли будет такое потепление 
всем нам, с научным руководителем 
Института физики атмосферы РАН, 
заведующим кафедрой атмосферы 
физфака МГУ Игорем МОХОВЫМ.

Читайте 5-ю стр.
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Ирина и Николай с детьми 2 года назад.

ВЛАСТЬ ПОТЕРЕБИЛА ТВИТТЕР
Замедление работы соцсети эксперты считают 

прелюдией перед большой атакой на Интернет
Начатое в среду Роскомнадзо-

ром замедление работы Твиттера 
— не более чем тренировка по бло-
кированию в России зарубежных 
соцсетей, утверждают интернет-
эксперты. Удивительное совпаде-
ние — первые активные действия 
в рамках закона о «суверенном 
Интернете» против «раскачиваю-
щих лодку» и не подчиняющихся 

требованиям российских властей 
ресурсов начались одновременно 
с подготовкой к выборам в Госдуму. 
Почему был выбран именно Твит-
тер, чем это грозит, кто следующий 
— об этом мы поговорили с экспер-
том Центра защиты цифровых прав 
Саркисом Дарбиняном.
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«Меня называли маргиналом, 
уродом, заявляли, что таких 
людей нужно чуть ли не 
пожизненно сажать».
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ПРАЗДНИЧНАЯ АФИША ПО САМЫМ 
ИНТЕРЕСНЫМ И ВКУСНЫМ ПЛОЩАДКАМ 
МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Читайте 4-ю стр.

Лето может стать 
длиннее, но более влажным.

Дежурная бригада: Светлана РЕПИНА, Татьяна АНТОНОВА, Наталья ВЕДЕНЕЕВА, 
Дарья ФЕДОТОВА, Екатерина СТЕПАНОВА, Екатерина СВЕШНИКОВА и др.

СОТРУДНИКИ ПРЕЗИДЕНТСКОГО ГАРАЖА ДЕЛАЛИ 
ПРЕМИИ ИЗ ВОЗДУХА 

Бывшие руководители 
одного из предприятий 
президентского гаража, 
который обслуживает Гос-
думу и правительство, 9 
марта были осуждены за 
махинации с путевыми 
листками. Три руково-
дителя ФГБУ «Автотран-
спортный комбинат» по-
лучили условные сроки за 
то, что нанесли государ-
ству ущерб в 84 миллиона 
рублей.  

Как стало известно 
«МК», афера в президент-
ском гараже по-тихому 
проворачивалась на про-
тяжении несколько лет. На 
тот момент гендиректор 
ФГБУ «Автотранспортный 
комбинат» Юрий Полетаев 
и его заместитель Сергей 
Роговой нашли лазейку 
для получения премий 
— они договорились за-
вышать в отчетностях 
показатели выполнен-
ных водителями работ. 

На основании представ-
ленных сфальсифициро-
ванных данных Роговым 
и Полетаевым в 2015 году 
были получены премии на 
сумму более 44 миллио-
нов рублей.

В 2016 году Полетаев 
уволился, и на его место 
пришел Юрий Глинников 
(он исполнял обязанности 
гендиректора ФГБУ «Авто-
транспортный комбинат» 
до лета 2017 года). Новый 
руководитель вместе с Ро-
говым продолжил зара-
батывать по уже обкатан-
ной схеме — осужденные 
писали в путевых листах 
«заведомо ложные све-
дения, искажая показате-
ли объема выполненных 
работ» «без фактическо-
го оказания госуслуг». 
На основании ложной от-
четности руководители 
ФГБУ «Автотранспортный 
комбинат» в 2016 году по-
лучили премии почти на 

40 миллионов рублей. 
После проверок Счетной 
палаты в отношении всех 
трех мужчин было возбуж-
дено уголовное дело по 
статье «Злоупотребление 
должностными полномо-
чиями».

Юрий Полетаев получил 
2 года условно с испыта-
тельным сроком 2 года. На 
такой же срок был осуж-
ден и Глинников. Рого-
вому назначили три года 
условно с испытательным 
сроком в два года. Кроме 
того, осужденным пред-
стоит возмещение мате-
риального ущерба. При-
мечательно, что Роговой 
и Полетаев ранее были 
на хорошем счету. За вы-
сокие производственные 
показатели и многолетний 
добросовестный труд оба 
осужденных получили от 
президента почетные зва-
ния «заслуженный работ-
ник транспорта РФ». 

ПАРИКМАХЕР ЗАКУСИЛА 
ПЕЛЬМЕНИ ЗУБНОЙ ЩЕТКОЙ

Зубную щет-
ку проглотила 9 
марта москвичка, 
пытаясь опорож-
нить желудок. 
Инородное тело 
извлекли в боль-
нице при помощи 
специальных ин-
струментов.

Как стало из-
вестно «МК»,  
неприятность 
произошла с 
35-летней жен-
щиной, парик-
м а х е р о м  п о 
профессии, 
жительницей района Бо-
городское. В настоящее 
время дама находится в 
декретном отпуске. С ее 
слов, она плотно пообеда-
ла пельменями и, вероятно, 
переела, из-за чего бедо-
лагу стало сильно тош-
нить. Женщина пыталась 
облегчить самочувствие, 

опорожнив же-
лудок. Она взя-
ла первое, на 
что упал взгляд 
в ванной, — зуб-
ную щетку. При-
способление, к 
несчастью, по-
сле недолгих 
манипуляций 
сломалось. Сама 
щетка осталась 
в руке, а ручка 
длиной 10 см 
проскользну-
ла в желудок. 
Женщина нашла 
в себе силы вы-

звать «скорую помощь». 
Медики извлекли посто-
ронний объект при помо-
щи гастроскопических 
инструментов. Органы 
оказались не задеты. В тот 
же день счастливая жен-
щина отправилась домой, 
забрав предмет гигиены с 
собой на память.

РЫСЬ ПУСТИЛАСЬ В ПОЛЕТ  
ОТ ГОЛОДА

Странные вещи творят-
ся в подмосковных Химках 
— средь бела дня практи-
чески людям на головы 
падают... дикие кошки. 
С пятого этажа одного из 
элитных домов в среду 
утром выпрыгнула рысь. 

Как стало известно 
«МК», животное заметил 
один из жильцов, который 
вышел погулять со своими 
собаками. Лесная кошка 
прихрамывала, а потом 
и вовсе обреченно села в 
снег — у нее была явно по-
вреждена лапа. Мужчина 
тут же позвонил в город-
скую единую диспетчер-
скую службу, и на вызов 
немедленно выехали ве-
теринары из службы отло-
ва диких животных. В рысь 
выстрелили шприцем со 
снотворным и забрали в 
питомник. Там зоодоктора 
взвесили большую кошку 
и выяснили, что весит она 
25 кг. На вид это полугодо-
валый котенок, которого 
на рискованный прыжок, 
по всей видимости, под-
стегнул голод.

Полицейские связались 
с хозяином хищницы. Он 
работает бортпроводни-
ком и сейчас находится в 
отъезде. Мужчина расска-
зал, что у него дома рань-
ше жили еще и экзотиче-
ские тараканы, а сейчас 
остался один рысенок.

По словам ведущего 

специалиста по мони-
торингу отлова безнад-
зорных животных Химок 
Руслана Ужова, видно, что 
сбежавшая рысь — живот-
ное домашнее. У нее сто-
чены зубы и подстрижены 
когти. 

Зверю уже сделали 
рентген. Кости не слома-
ны, но есть ушиб брюшной 
стенки. В целом состоя-
ние удовлетворительное. 
Дикая кошка испытала 
стресс после падения 
из окна. о словам спе-
циалиста, рысь десять 
дней будет находиться на 
карантине для проверки 
на бешенство. Хозяину 
придется оплатить со-
держание и процедуры в 
ветклинике, прежде чем 
кошку вернут ему.

ДОРОЖНЫЕ КАМЕРЫ «УСЛЫШАТ» 
РАЗГОВОРЫ ВОДИТЕЛЕЙ

Камеры, фиксирующие 
езду с непристегнутым 
ремнем и разговоры по 
мобильному телефону, 
начали тестировать на фе-
деральных трассах в Мо-
сковской области. К лету 
они должны заработать в 
штатном режиме.

Эксперты центра видео-
фиксации сейчас отсле-
живают работу 56 камер. 
По их словам, техника дает 
отчетливое изображение 
— каждая тестируемая 
дорожная камера может 
делать до 25 высокока-
чественных фотографий 
в секунду. А сами снимки 
обрабатываются при по-
мощи нейронных сетей. 

— Нейросеть обучена 
безошибочно выявлять 
на кадрах четыре объекта 
(руль, руки, ремень без-
опасности) и положение 
головы и распознавать 
признак нарушения по 
заданным алгоритмам, — 
пояснил «МК» автоэксперт 

Михаил Шаханов. 
Однако если водитель 

просто чешет ухо, а не 
держит трубку, или, если 
он надел свитер в полоску, 
видеосистема наверняка 
может ошибиться. 

— Думаю, оспорить 
штраф автомобилистам 
все равно будет неслож-
но, — считает адвокат Дми-
трий Славнов. — Если они 
обратятся в центр видео-
фиксации и предъявят не-
четкий снимок, а вместе с 
ним тот же полосатый сви-
тер, думаю, ситуация будет 
рассмотрена в их пользу. 
Дело в том, что, согласно 
статье 49 Конституции РФ, 
неустранимые сомнения в 
виновности лица толкуют-
ся в пользу обвиняемого. 

Напомним, за непристег-
нутый ремень водителей 
наказывают штрафом в 
1000 руб., за разговоры по 
телефону и использование 
гаджета за рулем — на 1500 
руб. 

ВОЗРАСТ ПОМЕШАЛ ШКОЛЬНИКУ 
ЛИЧНО УБИТЬ ЖЕНЩИНУ-

СЛЕДОВАТЕЛЯ  

Несовершеннолетний 
соучастник громкого 
убийства следователя 
Евгении Шишкиной, ко-
торому Красногорский го-
родской суд Подмосковья 
вынес приговор 10 марта, 
признал свою вину.  

Петербургский школь-
ник Кирилл Грунский ока-
зался едва ли не мозго-
вым центром операции по 
устранению следователя 
по особо важным делам 
следственного управле-
ния на транспорте МВД 
по Центральному феде-
ральному округу Евгении 
Шишкиной. Напомним, 
подполковник полиции 
была расстреляна 10 
октября 2018 года во дво-
ре собственного дома в 
поселке Архангельское 
под Красногорском. Ее 
убил двумя выстрелами 
в упор 18-летний студент-
медик Абдулазиз Абдула-
зизов. Ранее Мособлсуд 
приговорил его к 14 го-
дам лишения свободы. 
Однако нашел грязную 
работу для Абдулазизо-
ва именно его 16-летний 
п р и я т е л ь Гру н с к и й. 

Парень подрабатывал в 
наркомагазине теневого 
сегмента Интернета, ко-
торый держал некто Ми-
гель Моралес. Обвинение 
считает, что под этим 
псевдонимом скрывался 
известный хакер Ярослав 
Сумбаев, арестованный 
после нескольких лет 
международного розыска 
и экстрадиции из Грузии. 
Уголовное дело против 
банды Сумбаева, кото-
рая отмывала деньги на 
фейковых железнодорож-
ных и авиабилетах, вела 
именно Шишкина. След-
ствие уверено: заказал 
убийство «важняка» Сум-
баев. Чтобы провернуть 
дело, он нанял Грунского, 
пообещав ему миллион 
рублей. Однако Грунский 
на тот момент был не-
совершеннолетним, из 
Питера без разрешения 
родителей в Москву ему 
было не уехать. Поэтому 
он подыскал подходящую 
кандидатуру на роль непо-
средственного исполни-
теля убийства. Им оказал-
ся Абдулазизов. Грунский 
умело руководил всеми 
действиями приятеля. На-
пример, когда 9 октября  
Шишкина вышла из подъ-
езда с мужем и спугнула 
Абдулазизова, тот уже 
был готов отказаться от 
«контракта». Но Грунский 
убедил партнера, что дело 
надо выполнить до конца. 
В суде юноша вину при-
знал. С учетом позиции 
гособвинителя суд отпра-
вил его в колонию на 9,5 
лет. В рамках уголовного 
дела также был удовлет-
ворен иск семьи погибшей 
на миллион рублей. 

АКТРИСАМ ПРИДЕТСЯ СЫГРАТЬ РОЛЬ, КОТОРАЯ 
НЕЛЕГКО ДАЕТСЯ ДАЖЕ КОСМОНАВТАМ 

Двадцать претенденток 
на роль героини фильма, 
который Роскосмос ре-
шил снять в этом году на 
Международной косми-
ческой станции, отобрали 
специалисты. Теперь им 
предстоит пройти мед-
комиссию и тренировки, 
после которых останутся 
две участницы — та, ко-
торая полетит на орбиту, 
и ее дублер. В полет так-
же собирается режиссер 
фильма. 

Как стало известно «МК», 
решение о съемках перво-
го российского фильма на 
орбите было неожиданным 
для специалистов, кото-
рые обычно планируют 
график полетов и научных 
экспериментов в россий-
ском сегменте МКС на год-
два вперед. Однако в Ро-
скосмосе, видимо, решили 

обогнать NASA, где пред-
полагают снять фильм на 
борту МКС с Томом Крузом 
в следующем году. Поэто-
му в работу экспедиций 
МКС-65 и МКС-66 были 
внесены изменения.

Старт корабля «Союз» со 
съемочной группой запла-
нирован на октябрь этого 
года. Сопровождать ее бу-
дет российский космонавт 
Антон Шкаплеров, который 
потом сменит прежнего ко-
мандира. 

Как сообщил на своей 
странице в соцсети глава 
госкорпорации Дмитрий 
Рогозин, претенденток 
ждут нешуточные испы-
тания: «Испытание на не-
весомость, испытание в 
гидролаборатории, ис-
пытание на работу в узком 
замкнутом пространстве, 
испытание на реакцию в 

нештатной ситуации, ког-
да надо немедленно пред-
принимать какое-то дей-
ствие, а не просто впадать 
в ступор».

Среди претенденток 
на полет есть известные 
актрисы, психолог, науч-
ный работник. По мнению 
сотрудников космиче-
ской отрасли, у актрисы, 
которая будет отобрана 
для полета, должен быть 
очень хороший вестибу-
лярный аппарат, чтобы ей 
удалось сыграть свою роль 
во время кратковременно-
го — 10-дневного — пре-
бывания в невесомости 
(обычно даже у опытных 
космонавтов этот период 
сопряжен с сильными при-
ступами морской болезни). 
Основное финансирование 
полета будет вестись из 
бюджетных денег. 

telegram:@mk_srochno

членов  преступных группировок, за-
нимающихся хищениями со счетов 
граждан различными способами, за-
держаны в Москве в 2020 году. Такие 

данные привел в среду в Мосгордуме начальник ГУ 
МВД по Москве Олег Баранов.

Количество грабежей за год снизилось на 36,3%, 
разбоев — на 35,5%, краж — на 8,4%, в том числе краж 
из квартир — на 41,6% и краж транспортных средств 
— на 41,1%. Количество преступлений, совершенных 
с применением оружия, также уменьшилось на 29%. 
По камерам видеонаблюдения удалось раскрыть 
5085 преступлений, из которых 40 убийств, 201 раз-
бойное нападение, 516 грабежей, 1713 краж и 111 
наркопреступлений.  
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Причем учитывать придется 
«сведения обо всех работниках» 
— независимо от условий заме-
щения ими должностей (полный, 

неполный, ненормированный рабочий день и 
так далее), квалификации, ученой степени, 
стажа и прочего. 

Кроме того, учету и анализу подлежит 
информация о соотношении среднемесяч-
ной зарплаты «руководителей, заместителей 
руководителей, главных бухгалтеров органи-
заций и среднемесячной заработной платы 
работников организаций».

Подход, безусловно, верный: ситуацию 
с зарплатами предлагается увидеть, так ска-
зать, в натуральном виде, а не через при-
вычную призму усредненных показателей. 
Давно бы так! Лучше поздно, чем никогда. 
Но что-то, право, уж слишком поздно. На-
помним, что в будущем году майским указам 
«стукнет» 10 лет.

Такая, мягко говоря, неспешность за-
ставляет сомневаться в том, что и нынешний 
этап их реализации будет финальным. Что 
причины, «по которым не были достигнуты 
целевые показатели», будут окончательно 
и бесповоротно устранены. И не возникнет 
новых причин. Нет, эта «музыка», есть такое 
подозрение, будет вечной. Предпосылки для 
этого содержатся в самих майских указах.

Возьмем тот же указ «О мероприятиях 
по реализации государственной социальной 
политики» от 7 мая 2012 года, предусматри-
вавший повышение средней зарплаты врачей, 
преподавателей вузов и научных сотрудников 
«до 200 процентов от средней заработной 
платы в соответствующем регионе», учителей 
— до 100 процентов. 

Речь идет, подчеркнем, о среднем жало-
ванье представителей указанных категорий. 
И, стало быть, не так уж неправ министр науки 
и высшего образования, доказывая, что в 
институте, в котором работает Анастасия Про-
скурина, установленный показатель выполнен. 
Да, у кого-то вышло густо, у кого-то — пусто. Но 
в среднем — все о’кей. В чем проблема?

Указ совершенно не ограничил руководи-
телей организаций и регионов в методах до-
стижения цели, позволяя добиваться заветных 
средних цифр путем увеличения зарплат само-
му начальству и приближенным лицам, путем 
сокращения штатов, перевода работников на 
полставки (при прежнем объеме работы) или 
на другие, менее денежные должности. 

Весьма распространенной практикой 

стало, например, «переименование» млад-
шего медперсонала в уборщиков. А то, как 
выглядят манипуляции с окладами, прекрасно 
описала, беседуя с президентом, Проскурина: 
«У нас сотрудникам было предложено перейти 
на полставки, чтобы отчитаться в повышении 
зарплат руководству. Обосновывали это тем, 
что указ был, а бюджет увеличен не был».

Впрочем, даже там, где указ конкретен, 
с ним особо не считаются. С некоторых пор 
— точнее, с 2015-го — зарплата бюджетников 
привязывается, вопреки указу, к среднему 
доходу от трудовой деятельности. Как спра-
ведливо заметил президент, «этот показатель 
отличается от среднего по экономике». И отли-
чается, добавим, очень сильно. Скажем, в 2019 
году средняя зарплата в стране составляла 47 
867 рублей, а средний доход от трудовой дея-
тельности — 39 921. Почувствуйте разницу.

«Тогда нужно так и сказать: от среднего 
дохода от трудовой деятельности — и объяс-
нить, что это такое, — заявил Путин. — Нужно, 
чтобы в этих вопросах не было никакого двой-
ного толкования». Но кто должен говорить и 
объяснять? Указ вышел из-под пера самого 
президента, и там черным по белому написано 
— «от средней заработной платы». Стало быть, 
вопрос в первую очередь к самому Владимиру 
Владимировичу.

Андрей КАМАКИН.
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Роскомнадзор начал замедлять 
работу Твиттера в качестве пред-
упредительной меры. У соцсети 

с 2017 года было 28 тысяч предписаний от 
ведомства удалить противоправный контент. 
Но на 10 марта 2021 года неудаленными оста-
ются более 3 тысяч материалов с призывами к 
совершению суицида несовершеннолетними, 
с детской порнографией, с информацией об ис-
пользовании наркотиков. Если не подействует 
«замедление», то Твиттеру грозит полная бло-
кировка. В среду в Госдуме уже заявлялось, что 
на очереди Фейсбук и Инстаграм...

— Действительно ли у Роскомнад-
зора уже есть техническая возможность 
замедлить работу соцсети? Появилось 
ли оборудование для этого? Те самые 
устройства Deep Packet Inspection — про-
верки и фильтрации сетевых пакетов по их 
содержимому?

— Конечно. DPI на то и был создан, чтобы 
управлять трафиком, — поясняет Дарбинян. — 
И в рамках закона о «суверенном Интернете» 
на узлы операторов мобильной связи уже были 
поставлены так называемые технические сред-
ства противодействия угрозам. Они позволяют 
вычленять трафик конкретного сервиса или 
приложения из общего трафика, для того чтобы 
понижать ему скорость. Я думаю, что рано или 
поздно власти научатся это делать качественно 
и делаться это будет уже не руками оператора 
связи (как было до последнего времени), а из 
единого центра. И операторы связи даже не 
узнают, что там у них происходит.

— Одновременно с замедлением ра-
боты Твиттера «упали» государственные 
сайты. Это может быть связано?

— Пока мы видим, что управлять трафиком 
получается не очень хорошо. Действительно, 
«легли» сайты госорганов, правоохранительных 
структур. Власти ссылаются на совпадение. 
Но очевидно, что это не совпадение. Просто 
при очередном тестировании оборудования «в 
полях» ради замедления Твиттера произошло 
нарушение связанности сети, как это было пару 
лет назад с Телеграмом. Но власти будут учить-
ся и начнут справляться — подобных случаев, 
когда задеваются сайты госорганов, будет 
меньше. При этом не исключено, что будут 
падать другие ресурсы, до которых Роском-
надзору дела нет. И если инженеры Твиттера не 
будут предпринимать усилий, как делают, на-
пример, инженеры Телеграма, для обеспечения 
сетевой «плавучести» сервиса, то со временем 
его удастся успешно блокировать.

— Но есть же технология VPN (Virtual 
Private Network — виртуальная частная 
сеть), позволяющая обходить блокировки. 
Скачиваешь, ставишь, и нет проблем.

— Да, конечно, VPN спасает. Но все это 
скажется и на активизации борьбы с VPN.

— Роскомнадзор заявил, что замедле-
ние коснется 100% пользователей мобиль-
ного Твиттера и 50% пользователей на дес-
ктопах. Откуда и почему такие цифры?

— Цифра от балды. Связано это с тем, что 
на узлы большой четверки операторов уже 
было поставлено оборудование DPI, они боль-
шие и богатые и могут себе это позволить. А 
в отношении «проводных» операторов это не 
так. Оборудования нет у большинства, у 90% 
его нет. И государство им его не поставило, 
несмотря на то что обещало за бюджетный 
счет его поставить.

— Есть еще технология ESNI (Encrypted 
Server Name Indication), недоступная для 
оборудования DPI. Но она пока вроде бы 
только на десктопных компьютерах работа-
ет. Может, с этим цифра 50% связана?

— ESNI на самом деле протокол новый, и 
он не всеми устройствами поддерживается, не 
всеми браузерами. Вот когда по умолчанию все 
устройства и все браузеры начнут использовать 
протокол ESNI для передачи данных, то тогда 
никакой Роскомнадзор с DPI, вообще никто 
ничего не сможет с этим сделать. Потому что 
будет невозможно залезть внутрь пакета дан-
ных и понять, куда идет запрос и что вообще 
хочет открыть пользователь.

— Хорошо, это в будущем. Но вот сей-
час выбрали Твиттер. Как скажется на са-
мой соцсети замедление работы? Ни один 
из моих знакомых разницы не заметил.

— Я думаю, что с Твиттера начали, потому 
что у него самый «легкий» контент. С ним проще 
работать. И пользователи сразу не ощущают 
эффекта замедления с «легким» контентом. 
Конечно, если бы речь шла о замедлении тра-
фика ТикТока, то можно смело говорить: для 
ТикТока это смерть. Если не открывается или 
тормозит видео — для ТикТока это равносильно 
блокировке. Поэтому и решили начать с кого-то 
небольшого, с того, в адрес кого уже десятки 
раз звучали предупредительные выстрелы. 
Не исключено, что скоро к Твиттеру соседей 
прибавится.

Если смотреть в динамике, то замедление 
сказывается на количестве пользователей. 
Вряд ли это приведет к массовому отказу поль-
зователей от Твиттера, потому что есть поль-
зовательская привычка, которую просто так не 
поменяешь. Теоретически отток пользователей 
может сказаться на потере рекламных доходов. 
Но для Твиттера в целом доходы с рекламного 
рынка России настолько незначительны, что 
вряд ли это заставит Твиттер бежать и испол-
нять требования Роскомнадзора.

— Отток пользователей, потеря до-
ходов от рекламы — сколько нужно вре-
мени, чтобы для Твиттера это стало 
чувствительным?

— Это годы. И нужно будет создавать 
условия, чтобы Твиттер никак не мог рабо-
тать. Помимо замедления трафика нужно будет 
«запиливать» свое приложение для россий-
ских пользователей. Это сложная история. Но 
скорее всего пользователи Твиттера просто 
установят себе качественные платные VPN и на 
какое-то время забудут про Роскомнадзор.

— Твиттером пользуется мало росси-
ян — около 690 тысяч. После тренировки 
на «малыше» могут ли власти взяться за 
действительно влияющие на повестку 
соцсети?

— С Фейсбуком будет возможно сделать то 
же самое. Будет ли Фейсбук, то есть Цукерберг, 
как Дуров, воевать с Роскомнадзором? Вряд 
ли. Если технология ESNI будет поддержи-
ваться уже везде, то никто не заметит усилий 
Роскомнадзора. А если нет — на Фейсбуке это 
скажется. Фейсбук может стать объектом атаки 
со стороны российских властей еще и потому, 
что у него есть явный российский аналог — 
«ВКонтакте». С Ютьюбом история тяжелее, 
поскольку аналогов никаких нет и пользова-
тельская аудитория ни при каких условиях не 
захочет уходить из Ютьюба.

Дмитрий ПОПОВ.

ВЛАСТЬ 
ПОТЕРЕБИЛА 
ТВИТТЕР
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Министр труда и соцзащиты Антон 
Котяков сообщил, что анализ ситуа-
ции с зарплатами бюджетников в 
России уже начался, а в конце марта 
появится постановление правитель-
ства о единой для всей страны си-
стеме оплаты труда медработников. 
Когда дойдет очередь до учителей и 
библиотекарей — неизвестно. 

Глава Минтруда отвечал на вопросы де-
путатов в ходе заседания Комитета по труду 
и социальной политике (сейчас в парламенте 
готовятся к намеченному на 21 апреля еже-
годному отчету правительства о проделанной 
в 2020 году работе, и профильные комитеты 
заслушивают «своих» министров). Сергей 
Вострецов («ЕР») обратил внимание на то, что 
около 80% бюджетников в стране работает 
на 1,7–1,8 ставки, что является «банальной 
переработкой», и спросил, «когда же оклад 
бюджетника, то есть гарантированная часть, 
будет составлять хотя бы 70% от зарплаты, а 
коэффициент совместительства снизится». 
Антон Котяков доложил, что как раз сейчас 
уже «начинается сбор информации о зара-
ботной плате по всем отраслям бюджетной 
сферы» всех уровней — от федерального 
до регионального и муниципального. Нужно 
охватить 11 млн граждан, заметил он, столько 
в России бюджетников. Что касается гаран-
тированной части зарплаты, готов проект по-
становления правительства, которое касается 
поэтапного введения единой для всей стра-
ны системы оплаты труда работников лишь 
одной категории бюджетников — работников 
здравоохранения, он проходит согласова-
ние. Обкатка новых правил должна начаться 
в 2021 году. Да, признал министр: базовый 
уровень оплаты труда в 70% ввиду имеется, 
но речь идет не об одном окладе, а об окладе 
с компенсационными выплатами и разного 
рода коэффициентами и надбавками, в том 
числе региональными, за вредные и опасные 
условия труда и т.д. Стало быть, 30% зарплаты 
медработника будут составлять разного рода 
стимулирующие выплаты.

Сбор информации о ситуации с зар-
платами учителей, врачей, медсестер, би-
блиотекарей, музейных работников и прочих 
бюджетников социальное ведомство начало 
после того, как 13 февраля премьер-министр 
поручил Минтруду и Минфину к 20 апреля под-
готовить и внести предложения о повышении 
заработной платы бюджетников отдельных 
категорий. А 10 марта подоспело и поручение 
президента Путина, которым правительству 
предписывалось до 20 апреля проанализиро-
вать систему оплаты труда работников всех 
бюджетных организаций, учитывая при этом 
информацию «о соотношении среднемесяч-
ной зарплаты руководителей, заместителей 
руководителей, главных бухгалтеров органи-
заций и среднемесячной зарплаты остальных 

работников организаций». 
Мало кто помнит, но вообще-то в 2016 

году в Трудовой кодекс внесли изменения, 
которые были призваны сделать открытой 
информацию о соотношении зарплат дирек-
торов школ и главврачей, их заместителей и 
главных бухгалтеров со средней зарплатой 
рядовых врачей и учителей. Информация эта 
должна публиковаться не позднее 15 мая каж-
дого года. Во сколько раз зарплата начальника 
может превышать среднюю зарплату рядового 
сотрудника? Закон относит решение этого во-
проса к ведению федеральных, региональных 
или муниципальных властей — в зависимости 
от того, какой уровень власти является учреди-
телем конкретного бюджетного учреждения. 
С 2012 года зарплата руководящих и рядовых 

работников федеральных бюджетных учреж-
дений не должна отличаться больше чем в 8 
раз. Примерно такой же уровень установили 
для себя и многие регионы. Хотя по факту, 
утверждали в Минтруда, в 97% бюджетных 
организаций страны зарплата начальников 
не превышает среднюю зарплату рядовых 
сотрудников больше чем в 4 раза. 

Про этот закон мало кто помнит, пото-
му что исполняется он как-то странно. Где, 
на каких сайтах и страницах сайтов можно 
найти сведения о том, насколько зарплаты 
начальников превышают среднюю зарплату 
сотрудников? В каждом регионе и сфере пра-
вила публикации разные, и сказать, что эти 
данные повсеместно и полностью находятся 
в широком доступе, — значит солгать. 

А теперь про общие правила начисления 
зарплат бюджетникам. Тот проект постановле-
ния про медиков, о котором говорил г-н Котя-
ков, был разработан во исполнение принятого 
прошлой осенью закона. Закон этот наделил 
правительство правом (не обязанностью, за-
метим, а правом) устанавливать единые тре-
бования к системам оплаты труда в разных 
сферах для всей страны. В общем, когда и 
если общие правила правительство установит 
(у работников здравоохранения шанс, как мы 
видим, есть), региональные власти должны 
будут ими руководствоваться.

Кстати, когда этот закон принимался, де-
путаты предлагали прописать в нем те самые 
70% гарантированной базовой части зарплаты 
для бюджетников, о которых сейчас говорит г-н 
Котяков, но правительство было против. 

Марина ОЗЕРОВА.

Более 8 миллионов 
российских бюджетников 
работают на 1,7 ставки

НОВЫЕ 
ЗАРПЛАТЫ 
ИСПЫТАЮТ 
НА МЕДИКАХ

ВЕЧНЫЙ МАЙ

В 2020 году Россия 
впервые в новой истории 
экспортировала продук-
тов агропромышленного 
комплекса больше, чем 
импортировала. «У нас 

2020 год — это первый год 
с положительным внешне-
торговым сальдо, когда у 
нас экспорт продукции АПК 
превысил импорт продук-
ции АПК. Это впервые за 

новую историю», — сказала 
замглавы Минсельхоза 
РФ Оксана Лут. Но цены 
на продукты стремитель-
но растут в России, а не в 
Европе.

Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP
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Реалистичный макет корабля «Лезвие брит-
вы», на котором летал главный герой популяр-

ного сериала «Мандалорец», установили в Якутске на тер-
ритории парка «Урдэл». Макет имеет 14 метров в длину, 10 
в ширину и 4 в высоту. Корабль оснащен подсветкой двига-
телей и панели управления в кабине пилота. На сборку ко-
рабля у местной команды косплееров ушло около 50 листов ДВП. «Лезвие бритвы» пол-
ностью разбирается, крылья и двигатели можно снять (все это сделано для удобства 
транспортировки). Посетители парка смогут фотографироваться с кораблем. На работу 
якутских косплееров уже обратил внимание один из каскадеров, участвовавших в съем-
ках «Мандалорца». Он пришел к ним в комментарии в Инстаграме и процитировал мантру 
мандалорцев: «Таков путь».
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Японская художница Масайо 
Фукуда, известная также под 

псевдонимом Kiri Ken («Режущий меч»), 
создает просто невероятные графические 
произведения в японской технике вырезания 
из бумаги кири. Используются только лист 
белой бумаги и скальпель. Вариации этого 
вида творчества можно найти в культурах по 
всему миру, но японская версия, говорят, 
берет истоки из религиозных церемоний и 
прослеживается до 700-х годов нашей эры. 
Масайо Фукуда практикует кири в течение 25 
лет. Осьминог — одна из последних и самых 
крупных ее работ. И невероятно, но он сде-
лан из одного листа бумаги.

— столько составил экспорт 
продуктов из России в 2020 году$30,658 млрд

КАДР

ЦИФРА

ДЕНЬГИ

ИХ НРАВЫФОТОФАКТ

ВОПРОС ОБ ИНДЕКСАЦИИ ПЕНСИЙ РАБОТАЮЩИМ ПЕНСИОНЕРАМ 
ОПЯТЬ ПОДВИС

МИНИСТР ПРЯТАЛ ВЗЯТКИ В ТУАЛЕТЕ

ОТ ЯДЕРНЫХ ИСПЫТАНИЙ 
ФРАНЦИИ ПОСТРАДАЛО  
ВСЕ НАСЕЛЕНИЕ ПОЛИНЕЗИИ

На заседании думского 
Комитета по труду и соци-
альной политике 10 марта 
присутствовал глава 
Минтруда Антон Котяков. 
Глава комитета Ярослав 
Нилов (ЛДПР) поинтересо-
вался у министра, «как про-
двигается решение вопроса 
с возвращением выплат 
работающим пенсионерам 
с учетом индексации». Г-н 
Котяков напомнил, что пре-
зидент дал поручение пра-

вительству подготовить свои 
предложения на сей счет к 
1 февраля, оно выполнено, 
предложения направлены 
в Администрацию Прези-
дента. «Думаю, обсуждение 
этого вопроса даст опреде-
ленный результат», — ту-
манно намекнул министр. 
Какого рода предложения 
были направлены в Кремль 
и когда обсуждение может 
закончиться «определенным 
результатом», г-н Котяков 

не уточнил. Между тем в тот 
же день по интересующей 
миллионы россиян теме вы-
сказался и пресс-секретарь 
президента Дмитрий 
Песков. «Все варианты были 
доложены президенту, далее 
обсуждение продолжится 
совместно с экспертами, 
чтобы выбрать единственно 
правильный вариант», — 
заявил он. Сроки принятия 
«единственно правильного» 
решения названы не были.

У задержанного и обви-
няемого во взяточничестве 
министра здравоохранения 
Республики Алтай Сергея 
Коваленко обнаружили 
дома тайник с деньгами. За-
вернутые в пленку пачки банк-
нот чиновник хранил в туалете. 
Уголовные дела в отношении 
главы алтайского минздра-
ва и его помощника были 
возбуждены по подозрению 
в мздоимстве — по данным 
следствия, они получили от ру-
ководства трех коммерческих 
компаний взятки на общую 
сумму порядка 4,6 млн руб.

Практически все население Полине-
зии пострадало от ядерных испытаний 
Франции. Такой вывод на основании ис-
следований ученых из Принстонского уни-
верситета опубликован в отчете на сайте 
некоммерческой организации Disclose. С 
1966 по 1996 год Франция тайно проводи-
ла ядерные испытания на полинезийских 
атоллах Муруроа и Фангатауфа, которые 
прекратила только после массовых про-
тестов местных жителей. К этому моменту 
удалось провести почти 200 взрывов. «По 
нашим расчетам, от радиации пострадало 
около 110 тыс. человек, почти все населе-
ние Полинезии на тот момент», — пишут 
авторы доклада. Несмотря на нанесенный 
ущерб, на сегодняшний день лишь 454 
полинезийца получили от французского 
правительства компенсацию за получен-
ный вред. 

Вячеслав ВОЛОДИН, председатель Госдумы: 

«Принял решение завести персональные аккаунты в Telegram, 
«ВКонтакте» и «Одноклассниках».
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Володин сообщил, что решил завести личные аккаунты в социальных 
сетях, поскольку это эффективный способ «обратной связи» и коммуника-
ции. Он заявил, что в Facebook, Instagram и Twitter заводить аккаунты не 

будет до тех пор, пока «эти соцсети ведут политику дискриминации прав человека и 
нарушают национальное законодательство». Да, именно эти люди, заводящие аккаунт 
в «Одноклассниках» в 2021 году, постоянно что-то запрещают нам в Интернете.
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Задержанный министр 
Сергей Коваленко.
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За год пандемии Владимир Путин и 
Реджеп Эрдоган 15 раз общались по 
телефону, но только в эту среду впер-
вые смогли посмотреть друг другу 
в глаза. Из-за коронавируса торже-
ственную церемонию, посвященную 
началу строительства третьего блока 
АЭС «Аккую», пришлось провести в 
режиме телемоста, однако турецкий 
лидер сумел уговорить Путина на 
личную встречу в ближайшее время.  

Мероприятие, в котором приняли уча-
стие Путин и Эрдоган, вряд ли можно на-
звать сенсацией мирового или региональ-
ного масштаба. Это даже не запуск первой 
очереди — просто начало заливки бетона 
на стройплощадке третьего блока. В 2018-м 
бетон заливали под первый блок, а в про-
шлом году — под второй. Всего в «Аккую» 4 
блока: их совокупная мощность должна обе-
спечивать 10% общей потребности Турции в 
электроэнергии.  

В отличие от заливки бетона сам про-
ект строительства «Аккую» вполне себе тя-
нет на сенсацию. Впервые в мире атомная 
станция строится по схеме «строй–владей–
эксплуатируй»: это значит, что расходы на ее 
сооружение несет Российская Федерация в 
лице Росатома, а после сдачи в эксплуатацию 
и до момента демонтажа объект будет нахо-
диться в собственности нашей страны. Даже 
АЭС, появившиеся во времена Варшавского 
договора, принадлежали тем странам, в кото-
рых они были построены. Одни эксперты видят 
в этом беспрецедентный уровень партнерства 
и доверия, которого между Россией и Турцией 
никогда не было. Другие выражают недоуме-
ние условиями соглашения, и в частности 
тем фактом, что турки никак не участвуют в 
финансировании работ, и все средства — а 
это порядка $22 млрд — должна изыскать 
(в госбюджете или в банках под проценты) и 
инвестировать российская сторона. 

В 2017 году Росатом попытался было 
переложить часть рисков на плечи турец-
ких инвесторов. Но сделка по продаже 49% 
компании — оператора АЭС не состоялась: 
как сообщалось, стороны «не смогли дого-
вориться по коммерческим вопросам». Впро-
чем, все эти обстоятельства никак не мешают 
Анкаре называть проект турецким и активно 
гордиться собственными достижениями. В 
проморолике об «Аккую», который в рамках це-
ремонии показали двум президентам, прямо 

так и говорилось: «Благодаря неиссякаемой 
энергии турецких инженеров Турция вступает 
в ряд стран, которые производят атомную 
энергию». А о российских атомщиках — ни 
слова. 

Глава Росатома Алексей Лихачев кратко 
обозначил ключевые вехи реализации про-
екта. Соглашение было подписано в 2010 году. 
Но в 2017-м — когда были окончательно уре-
гулированы все политические размолвки — 
проекту потребовалась перезагрузка. Сейчас 
строительство находится в «фазе интенсив-
ного развития». «Это крупнейшая атомная 
стройка на планете», — подчеркнул Лихачев. 
Он не стал называть объем уже вложенных 
в проект бюджетных и кредитных средств. 
Однако только турецкие подрядчики, судя по 
его словам, получили заказы на $2 млрд. 

Владимир Путин в своем обращении 
перечислил выгоды, которые запуск «Аккую» 
сулит турецкой экономике. «Убеждены, что 
осуществление проекта внесет серьезный 
вклад в укрепление энергетической безопас-
ности Турецкой Республики, обеспечит турец-
ких потребителей недорогой и экологичной 
электроэнергией, придаст мощный импульс 
развитию новой отрасли — атомной энер-
гетике», — подчеркнул президент, отдельно 
отметив вклад АЭС в создание рабочих мест. 
На сегодняшний день общая численность 
персонала на площадке превышает 8 тыс. 
человек, большая часть из которых турецкие 
граждане. Кроме того, российские вузы уже 
подготовили порядка 200 молодых специали-
стов для работы на станции. Что касается РФ, 
то ее выгоды должны заключаться в продаже 

энергии турецким потребителям. Однако 
сколько времени будет окупаться проект (и 
окупится ли он вообще), пока неизвестно. 
Ранее эксперты обращали внимание, что в 
соглашении содержится обязательство в те-
чение длительного времени продавать значи-
тельный объем энергии (70% произведенной 
на первом и втором блоках и 30% на третьем 
и четвертом) по фиксированным ценам. 

Реджеп Эрдоган, как всегда, был напо-
рист и красноречив: рядовую  речь он про-
износил так, как будто выступал на самом 
важном в своей жизни митинге. Турция, по 
его словам, прекрасно справилась с панде-
мией. Несмотря на нашествие коронавируса, 
экономика выросла на 2,7%, и с помощью 
Аллаха будет расти дальше. А значит, стране 
необходимо все больше энергии на выгодных 
и дешевых условиях. «Поэтому мы стремимся 
увеличивать количество энергетических про-
ектов и добавляем в свою корзину атомную 
энергетику», — заявил он, отметив, что «Ак-
кую» является одним из символов российско-
турецкого сотрудничества. А вообще таких 
крупных проектов много, и лидеры двух стран 
«проявляют сильную волю, чтобы они реа-
лизовывались». Тут вполне уместно было бы 
вспомнить запущенный в январе 2020 года 
«Турецкий поток». Но из-за отсутствия значи-
мых достижений — весь прошлый год труба 
простояла полупустая и начала работать на 
полную мощность из-за недавних холодов — 
Эрдоган о нем не вспоминал. Зато упомянул 
о Карабахе и Сирии, где сторонам удалось 
достичь взаимопонимания. 

Елена ЕГОРОВА.

Путин и Эрдоган открыли 
строительство третьего 
блока АЭС «Аккую»

ТУРКИ 
ПРИРУЧИЛИ 
РУССКИЙ АТОМ

Kr
Em

lI
N

.r
u



Появление книги основателя Давос-
ского форума Клауса Шваба и журнали-
ста Тьерри Маллере «COVID-19: Большой 
сброс» («COVID-19: The Great Reset») вы-
звало большой резонанс в мире, и это не 
случайно. Во-первых, Шваб имеет всемир-
ную известность. Во-вторых, тема ковида 
архиактуальна. В-третьих, выводы о нашем 
ближайшем будущем не оригинальны, но 
эпатажны: они категорически не соответ-
ствуют интересам большей части челове-
ческого сообщества. 

Прежде всего авторы подводят чита-
теля к выводу, что человечество в целом, 
понеся немалые потери, довольно быстро 
приспособилось к новому качеству бытия 
(выживания?) в условиях жестких ограниче-
ний, массовых болезней и высокой смерт-
ности. Я бы к этому добавил: пандемия в 
очередной раз продемонстрировала, что 
болезненную страсть к деньгам и синдром 
шопоголизма не может победить никакой 
вирус — люди в большинстве своем не из-
менили ни систему ценностей, ни образ 
жизни, ни принципы отношений к окру-
жающим и к самим себе. На первом месте 
для большинства — что до вируса, что во 
время карантинов — оставались и оста-
ются стандарты экономического эгоизма, 
конкуренции и фетишизм вещей. 

И этот вывод неудивителен: массовое 
распространение вируса само по себе не 
может привести к гибели капитализма, как 
эпидемии оспы и чумы сами по себе не мог-
ли привести к гибели феодализма. Шваб и 
Маллере, конечно же, об этом пишут в иных 
выражениях и с иной коннотацией, но вывод 
о высокой адаптивности человечества у них 
присутствует. Впрочем, они считают, что 
изменения все же происходят, и рисуют кар-
тину некоего цифрового посткапитализма. 
Здесь авторы занимают позицию наблюда-
телей, отмечая большую приспособлен-
ность к изменяющимся обстоятельствам, 
но одновременно и эгоизм частных корпо-
раций. Все это дополняется стандартными 
рекомендациями по развитию социальной 
ответственности бизнеса.

Это как бы правда и как бы прогрессив-
но, но только как бы, ибо сии констатации 
очевидны и банальны. Но это лишь отчасти 
правда, неполная правда, ибо в рамках 
существующей социально-экономической 
системы наиболее приспособленными к 
выживанию в условиях сильных потрясений 
действительно являются именно крупные 
частные капиталистические корпорации. 

Транснациональные корпорации в эко-
номике позднего капитализма подобны 
хищникам, способным к адаптации лучше, 
чем массивные и не столь гибкие «траво-
ядные». Впрочем, не удержусь от важного 
уточнения: не все корпорации, а те, что 
успели огородить пространство инфор-
мационного, фармацевтического бизне-
са, оказавшегося остро востребованным в 
условиях пандемии. Огородить и нажиться 
на этом. Механизм решения общих про-
блем за счет общих усилий, работающий 
даже у зверей во время лесных пожаров, в 
капиталистической системе не сработал: 
здесь каждый сам за себя даже в условиях 
тотального бедствия. Шваб и его соавтор 
это, повторю, как бы осуждают, но они не де-
лают из этого принципиальный вывод: надо 
изменить систему отношений, в которой 
правят бал корпорации, наживающиеся на 
общей беде человечества. Надо изменить 
капитализм. А призывы к волкам резать 
поменьше баранов… Проблема в ином: 
превратить людей из послушных баранов 
в солидарно действующих борцов за новое 
общественное устройство.

Еще одна полуправда — о мощном 
тренде становящегося тотальным цифро-
вого контроля корпоративного капитала 
за человеком и обществом. Этот тренд — 
реальность. Процессы учета и контроля, а 
затем и регулирования жизнедеятельности 
акторов рыночной экономики (потребите-
лей, так называемых фрилансеров, малого 
бизнеса) были описаны еще в советских 
учебниках по политической экономии ка-
питализма (их тогда называли «неполной 
планомерностью»), но в виде технологий 
big data они обрели для себя адекватную 
материально-техническую базу. Выражаясь 
языком марксизма, производительные силы, 
адекватные для планомерной организации 
общественного производства в интересах 
общества в целом, стали использоваться 
транснациональными корпорациями для 
подчинения своим интересам экономиче-
ских пространств, сравнимых со средними 
государствами. 

Как именно осуществляется это под-
чинение — мы хорошо знаем, и надо отдать 
должное авторам книги, более или менее 
подробно указывающим на эти феномены. В 
самом деле, цифровая форма платежей, ин-
формационные потоки в социальных сетях 

позволяют получить достаточно точную 
информацию не только о платежеспособ-
ном спросе, но и о ценностях, мотивах, 
особенностях поведения и даже состоянии 
здоровья (все данные о покупках лекарств 
и визитах к платным врачам доступны ва-
шему банку) каждого гражданина каждой 
страны. Но это только учет. Есть и контроль 
— прежде всего за вашими доходами (они 
также полностью известны финансовым 
институтам) и расходами, включая кредит-
ную задолженность. Плюс к этому — мани-
пулирование акторами рынка со стороны 
корпораций, которые уже давно не приспо-
сабливаются к спросу, а формируют спрос 
при помощи маркетинга и пиара. 

Пожалуй, настоящей сенсацией можно 
считать то, что не кто-либо из левых ин-
теллектуалов, а лидер Давосского форума 
формулирует в книге посыл, выглядящий 
как едва ли не перефразировка знаменитого 
выражения Маркса об «уничтожении частной 
собственности» как главном императиве 
коммунистов. Самое смешное, что авторы 
книги о «сбросе» при этом даже методоло-
гию марксизма заимствуют, хотя, скорее 
всего, ничего о ней не слышали: они пока-
зывают, что развитие производительных сил 
(всеобщее развитие цифровых технологий) 
делает частную собственность излишней. 
Почти полный повтор Маркса, Энгельса и Ле-
нина — только на новом витке развития. 

Впрочем, и здесь полуправда: Шваб и 
Маллере рисуют в качестве перспективы 
картину цифрового всевластия корпораций, 
а в качестве альтернативы предлагают как-то 
так подкорректировать сию систему, чтобы 
у граждан все же сохранялось приватное 
пространство, то, что американцы называют 
«прайвеси». Они даже как бы критикуют не-
олиберальную политику, но сколько-нибудь 
глубоких реформ, не говоря уж о качествен-
ных изменениях, не предлагают… 

Между тем болезнь позднего капита-
лизма зашла слишком далеко, и аспирином 
здесь уже не обойдешься. Это отчасти под-
тверждают и сами авторы, когда конста-
тируют, что вирус не сократил, а усугубил 
социальное неравенство. Впрочем, здесь 
солгать было практически невозможно: 
статистика вопиет об этом. Да и едва ли не 
каждый из нас во время пандемии убедился, 
что лозунг «Мы все в одной лодке», мягко го-
воря, неверен. А если сказать жестко, то это 
попросту ложь. Как заметил один из моих 
коллег: лодка-то у всех разная: у одного 
двухсотметровая яхта с кучей слуг и врачей, 
а у другого — сорокаметровая «двушка» на 
четверых-пятерых плюс кошка... 

О чем же умалчивают Шваб и Малле-
ре? Ответ очевиден: они молчат о том, что 
вирус лишь усугубил те проблемы, кото-
рые вызвала к жизни система отношений 
позднего капитализма. Практически все 
то, о чем пишется в этой книге, возникло и 
было описано задолго до пандемии. Вирус 
лишь усугубил кризис, обострил и до того 
хорошо известные противоречия.

В частности, он показал, что некоторая 
часть крупного корпоративного капитала, 
монополизировавшая наиболее передовые 
технологии, способна наращивать прибыли, 
наживаясь на общей беде, — это, впрочем, 
капитал демонстрировал не раз, даже во 
время мировых войн, когда корпорации 
ВПК наживались на миллионах смертей. 
Вирус показал, что эта сущность капитала 
никуда не делась. Но так Шваб и его соав-
тор написать не могут, и они предлагают 
полуправду об адаптивности корпораций 
и скрывают правду о том, что те парази-
тируют на теле общества буквально, а не 
фигурально, наживаясь на невозможности 
коммуникаций вне Интернета, на необхо-
димости миллиардов покупать лекарства, 
в цене которых большая часть — интеллек-
туальная рента… 

Они не скрывают, что в условиях кризи-
са увеличились неравенство и бедность, вы-
росла безработица и появляются реальные 
основания для роста социальных протестов 
(если не революций!), но они не пишут, что 
эту проблему необходимо решать за счет 
радикального изменения тех отношений и 
институтов, которые даже в условиях общей 
беды ведут к обострению социальных и эко-
номических противоречий, ограничиваясь 
вялыми благопожеланиями в духе возврата 
к социал-либеральной модели…

Впрочем, уточню: Шваб и Маллере 
чувствуют, что нарастающие глобальные 
проблемы при помощи старых заклинаний 
решить не удастся, но сказать об этом пря-
мо боятся. А так нельзя: слишком высокую 
цену платим все мы (быть может, за исклю-
чением завсегдатаев Давоса и тех, кто им 
прислуживает в науке) за полуправду этих 
«аналитиков».
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Александр БУЗГАЛИН, доктор экономических наук,  
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Давосский форум предсказывает наступление  
цифрового тоталитаризма

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

Заседание по делу Любови Соболь о 
незаконном проникновении в жили-
ще в среду, 10 марта, закончилось, 
не успев толком начаться. Повод 
необычный — техническая ошибка 
служащих суда. Мы выяснили, на-
сколько часто бывают такие огрехи.

Мировой судья судебного участка сто-
личного района Новокосино (дело рассма-
тривают в выездном формате в Перовском 
суде. — Авт.) предупредила подсудимую, что 
в случае непослушания та будет удалена 
из процесса, и тут же объявила о переносе 
заседания. Оказалось, что в постановлении 
судьи о назначении заседания закралась 
техническая ошибка — указали не ту часть 
статьи Уголовного кодекса, по которой об-
виняют Соболь. 

Как пояснили в пресс-службе Перовско-
го суда, апелляционное представление на 
постановление судьи о назначении судеб-
ного разбирательства подал прокурор. 

— Судья указала в постановлении, что 
Любовь Соболь судят по части первой, а не 
второй. Это чисто техническая ошибка или 
опечатка. Сейчас дело будет направлено 
на апелляцию, то есть в этот же Перовский 
суд. Будет исправлена ошибка — с части 
первой на часть вторую — дело вернется и 
будет снова рассматриваться, — рассказал 
после заседания адвокат Соболь Владимир 
Воронин. 

Адвокат также пояснил, что из квартиры 
сотрудника ФСБ Константина Кудрявцева, 
куда обманом проникла юрист, сняли все 
дверные ручки и глазок от двери, но следов 
ДНК Соболь не обнаружили. 

К слову, самого Константина Кудряв-
цева в суде не было, вместо него прибыли 
его жена 39-летняя Татьяна Константинова 
и теща Галина Субботина. Обе женщины на-
ходились в приподнятом настроении — про-
исходящее, похоже, немало удивляло дам. 
Теща Константинова — моложавая женщина 
в белых кроссовках — с интересом изучала 
обстановку и периодически обменивалась 
репликами с дочерью. 

Любовь Соболь, наоборот, была сдер-
жанна и печальна. На предупреждение судьи 
о необходимости соблюдать в процессе 

порядок юрист в ответ только еле кивнула. 
Следующее заседание назначено на 

23 марта.
Как пояснил «МК» один из бывших по-

мощников мирового судьи, технические 
ошибки в судебных документах — не ред-
кость. Чаще всего судьи ошибаются именно 
в цифрах: даты, арифметические расчеты, 
номера статей или часть статьи, по которой 
судят обвиняемого. Именно такая допущена 
в постановлении о назначении дела Любови 
Соболь. Очевидно, это просто описка по 
невнимательности. Причем ошибся, скорее 
всего, помощник — обычно именно он пишет 
процессуальные документы. Но обязан-
ность судьи — проверять работу помощника. 
Последствия ведь придется расхлебывать 
именно судье. С точки зрения последствий, 
кстати, ситуация серьезная. Есть техниче-
ские ошибки, которые можно исправить 
на месте. Например, если судья допустил 
опечатку в фамилии эксперта или свидетеля. 
Такие огрехи исправляются просто: любая 
сторона процесса подает заявление судье, 
и он сам вносит правки в свое решение или 
постановление. Дело никуда из суда не ухо-
дит, сроки не «плывут». Формально любая 
ошибка судьи — это нарушение. Но если 
удается исправить ситуацию по принципу 
«что произошло в Вегасе, остается в Вегасе», 
негативных последствий для судьи не будет. 
С делом Соболь хоть и понятно, что ошибка 
техническая, но по сути она все же смыс-
ловая. Судья назначил слушание по делу, 
которого по факту вообще не существует. В 
такой ситуации срабатывает жесткий вари-
ант — апелляция и отмена постановления. 
Такого судью обязательно возьмут на каран-
даш. Во-первых, из-за невнимательности 
растягиваются сроки рассмотрения дела. 
А любой суд «болеет» за сроки. Во-вторых, 
дело громкое, и это удар по репутации Фе-
миды. Так что не исключено, что нелепая 
описка всплывет в самый неподходящий 
момент. Например, когда встанет вопрос 
о продлении полномочий мирового судьи. 
Формально это не основание убрать судью с 
должности, но в список профессиональных 
минусов зачтется.

Дарья ФЕДОТОВА,  
Станислав ЮРЬЕВ  

Готов ли к применению «отличитель-
ный признак представителя СМИ», 
разработанный Роскомнадзором во 
взаимодействии с МВД, Росгвардией 
и Союзом журналистов, как обеспе-
чить дополнительные гарантии защи-
ты журналистов, работающих на мас-
совых мероприятиях, и как отделить 
их от тех, кто пытается маскироваться 
под них для решения неких своих за-
дач, — эти вопросы рассматривались 
в среду на расширенном заседании 
Комитета по информационной полити-
ке Государственной думы. 

Основной предмет обсуждения на 
«круглом столе» — «отличительный признак 
представителя СМИ», или, другими словами, 
бейдж-удостоверение единого образца, как и 
специальный жилет неоново-зеленого цвета с 
надписью «Пресса». Это необходимо хотя бы 
потому, отметил председатель СЖ России Вла-
димир Соловьев, что только на акциях в конце 
января — начале февраля, по подсчетам СЖ, 
было задержано порядка ста корреспондентов, 
причем есть информация и о применении силы 
к некоторым из них. При этом процедура про-
верок документов у журналистов сейчас никак 
не регламентирована. Удостоверения редакций 
продаются в Интернете. Решать эти проблемы 
СЖ предлагает введением единого реестра 
журналистов, разработкой соответствующего 
регламента МВД, введением удостоверения 
единого образца. 

Затем проект приказа, а точнее, параме-
тры отличительных знаков представил замру-
ководителя Роскомнадзора Вадим Субботин. 
В частности, он рассказал, что именно должно 
быть написано в удостоверении единого об-
разца. То есть данные о СМИ, Ф.И.О. и долж-
ность журналиста. При этом в соответствии 
с проектом в удостоверении отсутствуют его 

номер и печать выдавшей организации и другие 
меры защиты. И именно отсутствие нумерации 
и неясность с тем, кто будет изготавливать 
удостоверения (каждый для себя или одна 
организация), вызвали почти единогласное 
неприятие как представителей СМИ, так и ор-
ганизаторов «круглого стола». В поддержку 
обязательной нумерации, в частности, вы-
сказалась замминистра цифрового развития 
Бэлла Черкесова, главный редактор «МК» Па-
вел Гусев, первый заместитель гендиректора 
ВГТРК Андрей Кондрашов. А председатель 
комиссии Общественной палаты Рифат Са-
битов предложил даже более радикальную 
идею — сделать удостоверения по образцу 
паспортов болельщика на ЧМ по футболу. 

Впрочем, были высказаны и альтерна-
тивные предложения. Заместитель дирек-
тора Росгвардии Олег Плохой напомнил, что 
любые удостоверения, даже не требующие 
устройств для чтения QR-кодов, отнимают вре-
мя на проверку и проблему могла бы решить 
заблаговременная регистрация участвующих 
журналистов. 

Одной из главных тем обсуждения стал 
статус блогеров, ведущих репортажи с мас-
совых мероприятий. Как отметили участники 
«круглого стола», эта категория «репортеров» 
пытается в буквальном смысле маскироваться 
под журналистов, при этом не признавая ника-
ких ограничений и правил, существующих для 
СМИ. Павел Гусев, обращая внимание коллег 
на эту проблему, отметил, что эта категория 
участников акций весьма многочисленна и спо-
собна создавать проблемы профессионалам. 
При этом неясно, кто и как будет их маркировать 
или регулировать их деятельность. Об этой же 
проблеме говорил и заместитель главного ре-
дактора ТАСС Михаил Петров, а представитель 
RT предложил посмотреть на проблему шире, 
отметив, что примерно так же, как блогеры, 
ведут себя на мероприятиях и представители 
иноСМИ, не получавшие аккредитацию МИД, 
интернет-ресурсов, не зарегистрированных 
как СМИ. Говоря о возможных путях решения 
проблемы, Бэлла Черкесова отметила, что 
здесь необходимо работать для введения этих 
категорий «репортеров» в правовое поле. При 
этом председатель Комитета по информаци-
онной политике Госдумы Александр Хинштейн 
предположил, что все же законодателям было 
бы правильнее в том, что касается блогеров, 
сначала определиться с ними концептуально 
и уже затем решать вопрос о регулировании 
их деятельности. 

Андрей СТЕПАНОВ.

СУД НАОШИБАЛСЯ 
НА СТАТЬЮ
Перенос процесса  
над Любовью Соболь ударит 
по репутации служителя 
Фемиды

ПРЕССА СТАНЕТ НЕОНОВО-ЗЕЛЕНОЙ
Журналисты отдельно, 
блогеры отдельно: как будут 
освещаться митинги  
и демонстрации

Ты случайно устроил абсолютно не 
нужный ни тебе, ни стране полити-
ческий пожар? Потуши его, извинись 
и иди дальше — по такому принци-
пу обычно действуют адекватные 
государственные лидеры. А вот у 
премьер-министра Армении Никола 
Пашиняна своя собственная методика 
борьбы с политическими пожарами. 
Он предпочитает заливать их кероси-
ном. Пашинян, похоже, готов на все 
что угодно, чтобы не признавать свою 
собственную неправоту. Главное для 
ереванского лидера — показательно 
наказать своих «обидчиков». Началь-
ник генерального штаба вооруженных 
сил Армении Оник Гаспарян все-таки 
уволен. И вот закономерный резуль-
тат: приутихший было внутриполити-
ческий кризис в Армении вспыхнул с 
новой силой. Острый конфликт между 
гражданским и военным руковод-
ством — это последнее, в чем нужда-
ется страна, только что потерпевшая 
сокрушительное поражение в судь-
боносном вооруженном конфликте. 
Но Пашинян преподносит подведом-
ственному ему государству именно 
это политическое блюдо. 

Поняв, что его оскорбительная и непонят-
но на чем основанная реплика про российские 
«Искандеры» вбивает клин между Арменией 

и ее главной и единственной защитницей, 
Пашинян обнаружил в себе достаточные за-
пасы здравого смысла, чтобы сдать назад в 
отношении России. Представитель премьер-
министра уже достаточно давно заявил, что его 
босса «неправильно информировали». Логич-
но было бы продолжить эту примирительную 
линию — включить заднюю скорость не только 
в отношении Москвы, но и собственных воен-
ных. Но, с точки зрения Пашиняна, то, что он 
завуалированным образом извинился перед 
«юпитером» (Россией) совсем не означает, что 
он должен аналогичным образом извиниться 
и перед «быком» (генштабом вооруженных сил 

Армении). Вместо этого премьер-министр 
хочет превратить генштаб в полностью «при-
рученное животное»: изгнать оттуда гене-
ралов, не стесняющихся высказывать свое 
собственное мнение, и заменить их своими 
стопроцентно лояльными ставленниками.

Не буду отрицать: в таком политическом 
курсе есть своя собственная внутренняя ло-
гика. Принцип гражданского контроля над 
вооруженными силами является общепри-
знанным в большинстве стабильных стран 
мира. Нельзя забывать и о том, что публичная 
слабость лидера обычно является прелюдией 
к его отставке. Но есть абстрактные принципы, 
а есть конкретная ситуация, в которой после 
поражения в войне с Азербайджаном сейчас 
находится Армения. Эта ситуация требует от 
ереванских слуг народа не «раскачивания лод-
ки», а максимально возможной консолидации, 
бережного отношения друг к другу и к своей 
собственной стране. Это ведь только кажется, 
что все самое худшее, что могло произойти с 
Арменией, с ней уже произошло. В реальности 
хуже может быть всегда. И Азербайджан, и 
Турция удовлетворили в ходе завершившегося 
военного конфликта только часть своих амби-
ций. Если Армения погрузится в состояние 

Премьер Армении тушит пожар 
керосином 

ПАШИНЯН 
В РОЛИ 
ГЕРОСТРАТА

междоусобицы и гражданской войны, то ее 
«добрые соседи» запросто могут попытаться 
откусить еще один кусок пирога. 

Иными словами, от ереванских лидеров 
сейчас в первую очередь требуется сдержан-
ность. Военные лидеры Армении подобную 
сдержанность продемонстрировали: открыто 
высказав свои абсолютно оправданные кри-
тические замечания в адрес Пашиняна, они 
на этом остановились. Военного переворота в 
Ереване не произошло. Страна удержалась на 
краю обрыва. У Пашиняна был шанс проявить 
встречную сдержанность: найти общий язык с 
руководством генштаба и объявить конфликт 
исчерпанным. Вместо этого Пашинян пред-
почел «пойти на принцип». Удивительно? Со-
всем нет. Бескомпромиссность и стремление 
закатать в асфальт своих оппонентов всегда 
были особенностями политического стиля 
нынешнего армянского премьер-министра. 
Но Пашинян, с моей точки зрения, упуска-
ет из виду: победа, которую он в теории по-
прежнему может одержать в схватке с военным 
руководством своей собственной страны, 
может быть только пирровой. 

Неизбежной платой за подобную «по-
беду» станет усиление разброда и шатания в 
ереванских верхах, снижение легитимности 
действующей власти в глазах населения. И это 
при том, что даже такая «победа» отнюдь не 
является гарантированной. Как к происходя-
щему в Армении должна относиться Россия? 
С моей точки зрения, с вовлеченной отстра-
ненностью или, если хотите, с отстраненной 
вовлеченностью. Для Москвы важны не фами-
лии политиков, которые в данный конкретный 
момент времени находятся у власти в Ереване. 
Для Москвы важны две вещи: долгосрочная 
внутриполитическая стабильность в Армении 
и готовность (а также способность) ее руко-
водства выполнять свои внешнеполитические 
обязательства. Если к этому ее вынудят обсто-
ятельства, Россия должна быть готова сыграть 
роль арбитра в схватке в Ереване — точно так 
же, как она взяла на себя роль разводящего в 
последнем раунде конфликта из-за Нагорного 
Карабаха. Но это самый крайний вариант — 
вариант, которого лучше избежать. 

Но вот позволит Никол Пашинян Кремлю 
подобную «роскошь»? Учитывая пироманские 
привычки армянского премьер-министра, 
я бы не считал подобный исход абсолютно 
гарантированным. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Ненумерованные и никак  
не защищенные удостоверения 
прессы раскритиковали все 
участники «круглого стола». 

ap

Западные интернет-платформы типа 
Facebook, YouTube, Instagram, Twitter 
могут обязать выплачивать подо-
ходный налог за российских блоге-
ров, зарабатывающих на рекламе 
в соцсетях. Инициатива исходит от 
Минцифры, а соответствующий за-
конопроект будет готов к середине 
2021 года. По словам опрошенных 
«МК» экспертов, задумка попахивает 
утопией: основная масса блогеров 
работает через серые схемы, и их 
доходы нигде не отражаются. Кроме 
того, никто не знает, как определить 
грань между рекламой и личным мне-
нием человека. 

Исполнителями проекта, направленного 
на поддержку отечественной IT-индустрии, 
назначены Минфин, Минэкономразвития и 
ФНС. По данным исследовательской компании 
BloggerBase, в 2020 году только видеоблогеры 
в России заработали около 18 млрд рублей. 
Спрос на их контент лавинообразно вырос 

из-за пандемии. Идея Минцифры в том, чтобы 
компенсировать выпадающие в результате на-
логового маневра доходы бюджета в объеме 
более 40 млрд рублей в год. Маневр пред-
полагает снижение социальных взносов для 
IT-сферы с 14% до 7,6%, а налога на прибыль 
— с 20% до 3%. 

В общем-то, государство замахнулось 
на гигантское непаханое поле. Заблудиться в 
нем очень легко, а вот отыскать вожделенное 
деревце с золотыми монетами вместо ли-
стьев — проблематично. Блогерам, которым 
иностранные компании заказывают рекламу, 
деньги поступают в основном на личный счет: 
на долларовую карточку либо на рублевый счет 
в банке. Такой платеж не трактуется банком 
или ФНС как коммерческий, его никто не от-
слеживает, если сумма меньше полумиллиона 
рублей. Как технически решить задачу нало-
гового администрирования этого вольного 
рынка? 

Понятно, что власти ищут сейчас раз-
личные варианты пополнения федеральной 
казны: на фоне коронакризиса бюджеты 
различных уровней изрядно опустели. Од-
нако, как полагает предприниматель, лидер 
общественного движения «Возрождение» 

Александр Чухлебов, нынешняя инициатива 
Минцифры нереализуема, и официальная мо-
тивировка («в целях продвижения российских 
IT-технологий») ее не спасает. Большинство 
отечественных блогеров зарабатывают не 
через оформление контрактов, а посредством 
серых схем, позволяющих утаивать доходы. 
Кроме того, зачастую нереально отличить 
рекламу от личного мнения человека, выра-
женного в какой-нибудь реплике. По словам 
Чухлебова, идея Минцифры заведомо губи-
тельна, поскольку соответствующий закон 
развяжет руки налоговой инспекции и другим 
проверяющим органам: они будут стараться 
тем или иным образом блокировать либо пост, 
либо сам ресурс. А на поступлениях в бюджет 
это вообще никак не скажется. 

Сейчас граждане самостоятельно уплачи-
вают НДФЛ с доходов от иностранных источни-
ков. И вводить особый фискальный механизм 
для таких платформ, как YouTube и Facebook, 
вряд ли целесообразно, отмечает партнер, 
исполнительный директор юридического бюро 
«Падва и Эпштейн» Антон Бабенко. Более того, 
поясняет эксперт, российским гражданам 
выгодно официально декларировать доходы 
в своей стране с уплатой минимальных нало-
говых платежей. Например, при регистрации 
в качестве индивидуального предпринима-
теля с применением упрощенной системы 
налогообложения и уплатой налога в размере 

6%. Другое дело, что можно ввести систему 
информирования иностранными соцсетями 
налоговых органов РФ — в случае выплаты 
каких-то сумм российскому налогоплатель-
щику. Но осуществить это технически крайне 
непросто. 

Мы видим попытку переложить функ-
цию налогового агента на технологические 
площадки. Блогеры, получающие доход от 
рекламы, обязаны выплачивать НДФЛ. Но 
как понять, где реклама, а где личная позиция 
человека? Если в ролике засветился флакон 
шампуня Head&Shoulders, это не значит, что 
сюжет снят ради презентации бренда, рас-
суждает интернет-омбудсмен Дмитрий Ма-
риничев. Собственно, ситуация напоминает 
историю со сдачей квартир: поначалу все 
арендодатели не платили никаких налогов, но 
затем власти взялись за них как за отрасль. 
Теперь же они грозят пальцем блогерам и 
иностранным соцсетям: мол, мы и до вас до-
тянемся. На взгляд Мариничева, искать здесь 
правых и виноватых бессмысленно, поскольку 
речь идет о конфликте интересов между тремя 
сторонами как минимум: государству нужны 
налоги от блогеров или соцсетей, интернет-
площадки, в свою очередь, пытаются урвать 
некий кусок пирога непосредственно у блоге-
ров, а последние сопротивляются, не желая, 
чтобы им лишний раз залезали в карман. 

Георгий СТЕПАНОВ.

НАЛОГОВЫЙ КАПКАН ДЛЯ БЛОГЕРОВ
Иностранным соцсетям готовят 
новый фискальный побор

Никол Пашинян на фоне 
мятежной Армении.

Уволенный 
начальник 
генштаба 
Оник 
Гаспарян.
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В древние времена люди 
верили: чтобы наступила 
весна, зиму надо прогонять. 
Поэтому в конце зимы они 
обязательно изготавливали 
соломенное чучело и сжига-
ли его на главной площади 
своих городов и поселков. Ну 
и, конечно, сопровождали свои 
действия песнями, плясками и 
веселыми частушками. Так заро-
дился обычай отмечать Масленицу, 
свое название праздник получил от того, 
что люди хотели задобрить, умаслить весну.

Наши предки верили, что блинов на Масле-
ницу нужно испечь и съесть как можно больше. 
Чем больше съешь, тем быстрее начнется вес-
на, тем лучше будет урожай. А еще говорили, 
что кто не веселится на масленичной неделе, 
тот проживет год бедно и безрадостно. Поэто-
му давайте последуем примеру наших предков 
и погуляем на Широкой Масленице от души!

1. ОДИНЦОВО: 
ВЕСЕЛИМСЯ ПОД 
НАДЕЖДУ БАБКИНУ!

Основные праздничные мероприятия 
Широкой Масленицы состоятся 13 и 14 мар-
та. Каждый город Подмосковья постарался 
подготовить интересную программу: везде 
пройдут традиционные ярмарки, красочные 
шоу, увлекательные квесты — мероприятий так 
много, что все и не перечислишь. А закончится 
праздник как всегда сжиганием соломенного 
чучела Зимы. 

Самая грандиозная, зрелищная и яркая 
Масленица Подмосковья пройдет на террито-
рии музея-заповедника А.С. Пушкина, в усадь-
бе Захарово. Для гостей приготовили блинный 
квест, малышей ждут кукольный спектакль и 
увлекательные мастер-классы.

Гвоздем праздничной программы станет 
выступление народной артистки России На-
дежды Бабкиной, а еще концерт цыганско-
го ансамбля, казачьего коллектива и других 
артистов. 

Запастись деликатесами к домашнему 
столу от подмосковных производителей можно 
будет на гастрономической ярмарке, кото-
рая развернется на 31 торговой площадке. И, 
конечно, все здесь смогут вдоволь отведать 
горячих блинов с самыми разными начинка-
ми. В гастрономическом фестивале примут 
участие 100 фермеров Москвы и Подмосковья. 
Здесь ожидается 10 тысяч гостей и участников 
Масленицы.

Где: Одинцовский городской 
округ, деревня Захарово

Когда: 14 марта, начало 
в 12.00

■ ■ ■
Большая програм-

ма масленичных меро-
приятий запланирована 
в парке «Патриот». С 12 
по 14 марта на терри-
тории Главного храма 
Вооруженных сил РФ 
будет работать несколь-
ко развлекательных зон: 
центральная, анимационная, 
торговая и другие. Гости парка 

смогут принять участие в конкурсах и сило-
вых испытаниях, посмотреть выступления 
скоморохов. Кроме того, состоятся высту-
пления ансамбля песни и пляски Воздушно-
космических сил, песни и пляски Ракетных 
войск стратегического назначения, ансамбля 
народной песни «Карагод».

Где: Одинцовский городской округ, 
55-й  км Минского шоссе, парк «Патриот»

Когда: 12–14 марта

2. КЛИН: ВКУСНЫЕ 
ВЫХОДНЫЕ

Широкая Масленица в Клину продлится 
два дня. Центральная площадка будет в парке 
культуры и отдыха «Сестрорецкий». В субботу 
сказочное представление для детей пока-
жут Дом детского творчества и шоу-группа 
«Чародеи». А в воскресенье клинчан ждут 
танцы, игры, вкусные угощения, конкурсы и 
оригинальные фотозоны! Самым смекали-
стым и ловким достанутся вкусные призы. 
Перед гостями праздника выступит мужской 
хор под управлением Валерия Рыбина. Можно 
будет принять участие в конкурсе блинопеков 
и оставить свой вклад на благотворительной 
ярмарке.

Где: городской округ Клин, городской парк 
культуры и отдыха «Сестрорецкий»

Когда: 14 марта, начало в 12.00

3. СОЛНЕЧНОГОРСК: 
ЧЕКАНИМ МОНЕТЫ 

И КАТАЕМСЯ НА 
ХАСКИ

Главной площадкой 
праздника Масленицы в 
Солнечногорске станет 
набережная озера Се-
неж, которая уже давно 
стала центром притяже-
ния местных жителей и 

туристов. Весь день го-
сти «Солнечной Масле-

ницы» смогут покататься 
на собачьих упряжках, по-

состязаться в силе и ловкости 
на масленичном столбе, стать 

участниками шуточных эстафет, попробовав 
свои силы в беге в мешках, перетягивании 
каната, метании валенка, ходьбе на спилах 
дерева, бое подушками. А еще можно будет 
самому отчеканить уникальные монетки, по-
соревноваться в ковке металлических изделий 
и рубке дров. Кульминацией праздника станет 
огненное шоу и сжигание чучела Масленицы 
в 16.00. Перед гостями выступят популярные 
группы «Доктор Ватсон» и «Партизан FM». 

Где: городской округ Солнечногорск, на-
бережная озера Сенеж

Когда: 14 марта, начало в 11.00

4. ДМИТРОВ: ГОНКИ НА 
ПЕЧИ И «ГИГАНТСКИЙ 
САМОВАР»

Обязательно посетите масленичные гуля-
нья в Дмитрове, которые пройдут на Советской 
площади. Развлечений хватит на всех! Самые 
ловкие и сильные смогут испытать себя в мо-
лодецких забавах: в прыжках через костер и 
кулачных боях. Умелым и пытливым понравятся 
мастер-классы, там можно будет освоить гон-
чарное ремесло, научиться искусству руко-
делия, позаниматься живописью, послушать 
лекцию о народных традициях Масленицы. 
Детям приготовили большую анимационную 
программу. Не забудьте всей семьей прока-
титься на печке или санях, выпить ароматного 
чая из «гигантского самовара», посмотреть 
выступление артистов и ходулистов. В финале 
праздника — сжигание чучела Зимы!

Где: Дмитровский городской округ, Со-
ветская площадь

Когда: 14 марта, начало в 12.00

5. ОРЕХОВО-ЗУЕВО: 
ЭСТАФЕТА БАБЫ-ЯГИ 
И ГОРОД МАСТЕРОВ

Праздничная  программа «Песни да за-
бавы» начнется в 12 часов. Гостям покажут 
театрализованное представление, в котором 
примут участие творческие и народные кол-
лективы. А в перерывах между выступлениями 
артистов зрители смогут принять участие в 
конкурсах. Отдельную программу с танцами 
приготовили для детей.

Кроме того, гости смогут посоревноваться 

в бросании вязаных блинов и беге 
верхом на метлах — эту эстафету 
организовала сама Баба-яга. Для 
любителей литературы будут рабо-
тать книжные выставки. На площадке 
«Аллея ремесел» взрослые и дети смогут 
принять участие в занимательных мастер-
классах по народным промыслам, их нау-
чат кузнечному делу, богородской и платоч-
ной росписи. На площадке «Весеннее дефиле» 
пройдет выставка народных костюмов.

Где: Орехово-Зуевский городской округ, 
парк 30-летия Победы

Когда: 14 марта, начало в 12.00

6. СЕРПУХОВ: КОНКУРС 
НА ЛУЧШУЮ КУКЛУ 
МАСЛЕНИЦЫ

Во время праздника «Солнечной Мас-
леницы» в Серпухове состоится конкурс на 
лучшую куклу «Серпуховская сударыня». Будет 
две номинации: традиционная масленичная 
кукла и современная. Высота куклы должна 
быть не выше 1 метра и иметь устойчивую 
подставку, чтобы ее можно было установить на 
открытой площадке. Все участники конкурса 
получат памятные дипломы, а победителей 
ждут призы.

Также для жителей и гостей Серпухова 
приготовили гастрономическое шоу. Можно 
будет не только полакомиться свежей выпеч-
кой и блинами, но и самим научиться печь, в 
этом помогут лучшие кулинары города. На 
площади цирковые артисты покажут яркое 
представление, кроме того, состоится весе-
лый флешмоб. А еще будут народные игры 
и забавы, соревнования богатырей, самый 
длинный хоровод, балаганный театр, и за-
кончится праздник огненным шоу. 

Где: городской округ Серпухов, площадь 
Ленина

Когда: 14 марта, начало в 12.00

7. КРАСНОГОРСК: 
МАСКАРАД  
И АРТ-БАЗАР

Традиционно на центральной площади у 
ДК «Подмосковье» в Красногорске пройдут 
народные гуляния на Широкую Масленицу. 
Для малышей построят сказочный дом Мас-
леницы. Праздничная программа начнется в 
12 часов маскарадом «Ряженый разгуляй», 
в котором примут участие театральные и 
фольклорные коллективы города. Затем го-
стей ждет флешмоб «Время солнца», а в 13 
часов состоится театрализованное шоу «Улич-
ный беспредел». Весь день будет работать 

выставка-ярмарка изделий ручной работы 
от мастеров города «Сделано в Красногор-
ске», здесь же состоится мастер-класс от 
кузнеца-скульптора. А на гастрономической 
ярмарке можно будет продегустировать мед, 
блины, варенье, сбитень, морсы и традици-
онные русские блюда. В заключение празд-
ника будет сожжена четырехметровая кукла 
Масленицы.

Где: Красногорск, Ленина, 3а (цен-
тральная площадь, у ДК 
«Подмосковье»)

Когда: 13 марта, на-
чало в 12.00

8. ДОМОДЕДОВО: 
РЯЖЕНЫЕ 

АРТИСТЫ И 
ОГНЕННОЕ ШОУ
Всю неделю на территории парка будут 

работать интерактивные точки по тематике 
масленичных дней недели. Конечно же, не 
обойдется и без развлечений. Анимация, 
мастер-классы, молодецкие забавы, улич-
ные интерактивы, яркие фотозоны, ряженые 
артисты, ярмарочные павильоны, дневная 
и вечерняя программы на главной сцене и 
огненное шоу — эти и многие другие актив-
ности ждут гостей парка в последний день 
Масленичной недели.

Где: Домодедово, Каширское шоссе, 107 
(парк культуры и отдыха «Ёлочки»)

Когда: 13 марта, начало в 11.00 

9. ТАЛДОМ: СТАРИННЫЕ 
ТРАДИЦИИ И ДОБЛЕСТЬ 
МОЛОДЕЦКАЯ

Как отметить Масленицу, чтобы ощутить 
дух древних народных традиций? Для этого 
стоит поехать в эти выходные в старинный 

подмосковный город Талдом. На интерактивных 
площадках кулачные бойцы из исторического 
сообщества «Буза» покажут гостям праздника 
старинную кузницу, богатырские стрельбища, 
древние осадные орудия — бойное поле, пушку 
и катапульту. Детей ждет отдельная игровая 
программа: «Масленичная разгуляйка» и «Рас-
крась Масленицу».

Где: Талдом, парк Победы
Когда: 14 марта, начало в 11.00 

10. СЕРГИЕВ ПОСАД: 
МАСЛЕНИЧНЫЙ ПОЕЗД 
И РОЗЫГРЫШ ПРИЗОВ

Главной особенностью праздника в Сер-
гиевом Посаде станет красочное шествие 
— Масленичный поезд. Во главе него будут 
нести чучело семицветной Масленицы, каж-
дый цвет соответствует определенному дню 
этой особенной недели накануне Великого 
поста. Участники шествия пройдут по пар-
ку с трещотками, свистелками, бубнами и 
гармошками. Будет очень весело, особенно 
для детей.

На площадках праздника организуют ин-
терактивные программы, соответствующие 
народным традициям каждого дня Масленицы. 
Например, удалых молодцов ждет масленич-
ный столб, победителя наверху ждет корзи-
на с номерами беспроигрышной лотереи. А 
для умников и умниц организуют викторину, 
во время которой проверят знание масле-
ничных угощений, еще можно будет принять 
участие в конкурсе частушек и масленичных 
предсказаний.

Где: Сергиев Посад, Вифанская улица, 
владение 151 (парк «Скитские пруды»)

Когда: 14 марта, начало в 11.00

11. ИСТРА: УЛИЧНЫЕ 
ЗАБАВЫ И БЛИНЫ 
С ЧАЕМ

Знаете, например, почему девушки на 
Руси любили водить хороводы? Потому что так 
они могли присмотреть себе мужа. Хороводы 
водить начинали с 12 лет. Об этом и многих 
других древних обычаях можно будет узнать 
на празднике Масленицы в Истре, участников 
которого познакомят с народными играми, 
конкурсами и уличными забавами. А еще их 
ждут вкусные ароматные блины, концерт и 
детское представление. 

Где: Истра, площадь МЦ «Мир»
Когда: 14 марта, начало в 12.00
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Масленичная неделя — это наш русский карнавал. Трудно представить 
более веселый, озорной праздник. Забеги с блинами, взятие снежного 
городка и штурм масленичного столба, а также множество других забав 
и конкурсов ждет гостей масленичных гуляний, которые пройдут в эти 
выходные во всех городах Московской области. В этом году Широкая 
Масленица проходит с 8 по 14 марта, и почти в 100 подмосковных парках 
культуры и отдыха состоятся концерты, ярмарки и мастер-классы, 
которые можно посетить совершенно бесплатно. Куда отправиться 
всей семьей, где попробовать самые вкусные блины и посмотреть 
зажигательные выступления артистов — об этом читайте в праздничном 
гиде «МК».

МЕЖДУ
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КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”
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ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Хотя уровень заболеваемости коронавирусом в Московской области в последние 
недели пошел на спад, организаторы праздничных мероприятий просят гостей 
соблюдать санитарно-эпидемиологические правила в местах скопления людей. 
Носить маски и придерживаться социальной дистанции.

ЦИТАТА
Андрей ВОРОБЬЕВ, губернатор Подмосковья:
«С 8 марта началась Масленичная неделя. Масленица — это радостный праздник, 

каждый город готовится. Главы должны сделать так, чтобы было интересно, содержа-
тельно, были качественно подготовленные площадки. Эту добрую традицию люди ждут и 
отмечают каждый год».

Хотите совершить настоящее путе-
шествие во времени? Тогда отправ-
ляйтесь в музеи Московской области, 
которые подготовили увлекательный 
яркий праздник для взрослых и детей 
на каждый день Масленичной неде-
ли.

Историко-художественный музей 
«Новый Иерусалим» проведет два мастер-
класса. «Витражи: весна идет» познакомит с 
различными техниками росписи по стеклу. А 
на мастер-классе «Русская тряпичная кук-
ла: Солнечный конь» сначала расскажут об 
истории изготовления игрушки на Руси, по-
сле чего участников научат делать простую 
игрушку из льняной веревки. Также гостей 
ждет теневой спектакль «Театр теней: «Лиса и 
заяц» по мотивам сказки со спецэффектами, 
свойственными жанру.

Литературно-мемориальный музей-
заповедник А.П. Чехова «Мелихово» под-
готовил праздничную программу для детских 

групп «Веселись, честной народ!». Юные по-
сетители познакомятся с традициями празд-
нования Масленицы на Руси, поучаствуют 
в играх и развлечениях, изготовят куклу-
оберег. Финалом занятия станет чаепитие с 
баранками и блинами.

Взрослым посетителям музей предложит 
музыкально-развлекательную программу с 
артистами театра «Зазеркалье», концерты 
классической музыки, творческую мастер-
скую «Гуслей перезвон чудесный», спектакли 
по рассказам А.П. Чехова, покорение масле-
ничного столба, катание на лошадях.

Сергиево-Посадский историко-
художественный музей-заповедник ор-
ганизует квест «Большое Масленичное WEB-
путешествие по музею и городу», творческие 
мастерские «Масленичное рукоделие», а 
также игровую программу «Масленичный 
переполох».

С е р п у х о в с к и й  и с т о р и к о -
х удожественный музей  проведет 

тематическую театрализованную экскурсию 
«Ожившие картины», мастер-класс по роспи-
си дымковской народной игрушки «Забавуш-
ка», хороводы, потешные игры, конкурсы и 
чаепитие с блинами.

З в е н и г о р о д с к и й  и с т о р и к о -
архитектурный и художественный музей 
предлагает принять участие в театрализо-
ванной программе «Масленица — широкая 
боярыня». Гостям расскажут о древнерусских 
традициях каждого из дней Масленичной 
недели и покажут кукольное представление 
лубочной сказки.

Московский областной музей на-
родных художественных промыслов 
(поселок Федоскино) подготовил програм-
му «У Масленицы русская душа!», которую 
представит фольклорный ансамбль, на-
родный коллектив «Тынды-Рынды». В про-
грамме — конкурсы, хороводы, народная 
ярмарка «Рукодельники», русские зимние 
забавы, мастер-класс по изготовлению 

традиционной «Федоскинской Маслены» 
из соломы.

В Музее-заповеднике П.И. Чайковско-
го 13 и 14 марта с 10 до 16 часов состоится 
интерактивная программа «Масленица в му-
зее» (по предварительной записи). Участники 
узнают, как готовились к этому веселому 
празднику в XIX веке, поучаствуют в старин-
ных русских играх и забавах, научатся делать 
один из символов Масленицы, который по-
лучат в подарок, отведают румяных блинов 
с горячим чаем.

Также масленичные гуляния пройдут в 
музее-заповеднике «Усадьба «Мураново» 
имени Ф.И. Тютчева», историко-литературном 
музее-заповеднике А.С. Пушкина, мемори-
альном музее-заповеднике Д.И. Менделеева 
и А.А. Блока, музее-заповеднике «Зарайский 
кремль» и Военно-техническом музее.
С туристической афишей 
Подмосковья можно ознакомиться 
на сайте welcome.mosreg.ru

Елена БЕРЕЗИНА.

1

2
3 4

5

6

7

8

9

10

11

Праздничный 
гид: чем 

угоститься и как 
развлечься на 

Широкую 
Масленицу

БЛИННЫЙ КВЕСТ,
ВЗЯТИЕ СНЕЖНОГО ГОРОДКА
И ГОНКИ НА ПЕЧКЕ
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Праздник проводов зимы и встре-
чи весны пришел к нам из язы-
ческой культуры, но сохранился 
и после принятия христианства. 
Церковь включила Масленицу в 

число своих праздников, назвав его Сырной 
седмицей. Эта неделя предшествует Вели-
кому посту, есть мясо уже нельзя, но зато 
можно полакомиться сырами, творогом и 
сметаной, рыбой, икрой, а главное блюдо 
на столе в любом доме, конечно, блины.

ВЕСЕЛИСЬ, ЧЕСТНОЙ НАРОД!

ПР
еС

С-
СЛ

Уж
БА

 П
РА

ВИ
Те

Ль
СТ

ВА
 М

О

ПР
еС

С-
СЛ

Уж
БА

 П
РА

ВИ
Те

Ль
СТ

ВА
 М

О

ПР
еС

С-
СЛ

Уж
БА

 П
РА

ВИ
Те

Ль
СТ

ВА
 М

О
ПР

еС
С-

СЛ
Уж

БА
 П

РА
ВИ

Те
Ль

СТ
ВА

 М
О

ПР
еС

С-
СЛ

Уж
БА

 П
РА

ВИ
Те

Ль
СТ

ВА
 М

О

ПР
еС

С-
СЛ

Уж
БА

 П
РА

ВИ
Те

Ль
СТ

ВА
 М

О

ПОДМОСКОВЬЕ



Уж если выносить сор из дворца, так с 
королевским размахом! А сор у британ-
ской короны хотя и придворный, да подо-
зрительно похож на наш, коммунальный: 
один — маменькин сынок, другой — под-
каблучник, третья — змея, четвертый 
— пьянь... Однако, в отличие от нас, не 
царское это дело — родню прощать: коли 
взялся за трон, так качай как следует! 
Мы позвали на помощь экспертов, оце-
нивших публичные излияния принца Гар-
ри и его жены.

По поговорке, венценосные особы на нас, 
простых смертных, похожи только в уборной, 
«куда даже короли пешком ходят». А во всем 
остальном они — небожители. Увы, сию иллю-
зию менее чем за час небрежно развеяла Меган 
Маркл — 39-летняя супруга принца Гарри, звезда 
заокеанской «мыльной оперы», а ныне герцогиня 
Сассекская. Ради нее принц не только сложил с 
себя королевские полномочия, оставив только 
титул, но и явился на интервью к телезвезде Опре 
Уинфри, в ходе которого его жена проехалась 
катком по британской монархии, упрекнув ее в 
расизме и неоказании медицинской помощи (не 
вызвали психиатра, когда герцогиня пребывала 
в суицидальном настроении, и не дали титул ее 

первенцу из-за цвета его кожи). А потом еще 
одним махом уконтрапупила свою невестку (Кейт 
довела ее до слез прямо перед свадьбой), сестру 
(мы не близкие люди) и архиепископа Кентербе-
рийского (венчал пару дважды). Букингемский 
дворец во главе с 94-летней Елизаветой II двое 
суток оправлялся от шока, зато потом ответил с 
истинно королевским достоинством: «Вся семья 
опечалена, узнав, насколько тяжелыми были 
последние несколько лет для Гарри и Меган. 
Вопросы, о которых шла речь, особенно расо-
вый, вызывают беспокойство. И хотя некоторые 
воспоминания могут разниться, эти вопросы 
воспринимаются со всей серьезностью и бу-
дут решаться семьей в частном порядке. Гарри, 
Меган и Арчи всегда будут горячо любимыми 
членами семьи».

Зато коллеги нынешней герцогини по ее преж-
ней работе в шоу-бизнесе не поленились прове-
рить особо громкие ее заявления и обнаружили 
совсем не аристократичные нестыковки. К при-
меру, герцогиня негодует по поводу своего сына 
Арчи: «Первый цветной член этой семьи остался 
без титула — в отличие от других правнуков. У них 
не было права лишать его этого». На самом деле, 
согласно закону, введенному в 1917 году королем 
Георгом V, только дети прямого наследника на 

престол имеют право на титулы, и называться 
принцем может лишь сын герцогов Кембриджских 
Джордж. У наследников Зары Тиндолл и принцес-
сы Евгении тоже нет титулов, как и у Арчи, а детям 

Уильяма и Кейт Елизавета II пожаловала их в 
виде исключения. 

Мелкая ложь рождает большое 
недоверие: Меган заявила, что не 

видела свою сводную сестру Са-
манту почти 20 лет, а неравнодуш-
ные люди легко нашли в соцсетях 
совместное фото сестер от 2008 
года... 

Настроение обычных бри-
танцев нагляднее всего отражают 

цифры (37% не верят герцогам, 51% 
считают, что внука королевы и бывшую 

актрису нужно лишить титулов) и коммента-
рии в соцсетях: «Это такой урон для монархии! Я 
на стороне королевского двора!», «Королеве нужно 
быть строже», «Елизавета II поступила тактично, но 
титулы надо бы забрать». 

Зато мятежные герцоги Сассекские нашли 
поддержку в России:

— Моя покойная тетя прожила в Великобри-
тании 73 года, — рассказывает феминистка, пи-
сательница и психоаналитик Мария Арбатова, 
— и не понимала придыхания по поводу любого 
шага королевской семьи. Тем более что сам по 
себе институт британского королевства стоит по 
пояс в колониальной крови и должен оценивать-
ся в первую очередь с этих позиций. История с 
Гарри и Меган только обнажила то, что тщательно 
скрывалось, и самое позорное в ней — расистская 
тема и тема запрета психологической помощи для 
Меган из-за опасения «дискредитировать» корону. 
То есть налицо нарушение базовых прав человека, 
которыми пренебрегает семья. При том, что все 
устали вздрагивать от раскатов сексуальных скан-
далов этой семьи, начиная с романа жены лорда 
Маунтбеттена, дяди принца Филиппа, влюбившей-
ся в Джавахарлала Неру. Но то, что семья закрыла 
Гарри доступ ко всем счетам, кроме наследства 
матери, и вовсе говорит о «некоролевской» ме-
лочности, ведь его не готовили воспитанием для 
обычной жизни. 

А вот отечественный историк Дмитрий Вер-
хотуров герцогам не верит:

— Момент, на котором их рассказ утрачивает 
для меня достоверность, — то, что Меган училась 
придворному этикету. В это совершенно невоз-
можно поверить, тем более когда речь о столь 
щепетильном к церемониалу королевском дворе. 
Женитьба принца Гарри на Маркл была демаршем. 
Причин тому могло быть множество. Гарри, видимо, 
рассчитывал, что будет жить как принц, не неся ни-
каких королевских обязанностей, которые довольно 
обременительны. И когда ему закрыли счета, решил 
надавить на жалость, проэксплуатировав горячую 
тему расизма — будто его выгнали с королевского 
двора из-за цвета кожи его избранницы. 

А я вот что подумала: пусть эти Сассекские 
едут к нам! Наш народ царей-батюшек жалует и 
жалеет. Тем более что по крови принц Гарри имеет 
право на российский престол: его дедушка Филипп, 
муж Елизаветы II, — правнук нашего Николая I. И 
нам хорошо: иногда так хочется в личной жизни мо-
нарших особ поучаствовать, но у нас это табу. А при 
Сассекских заживем, все дворцы нараспашку!

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

Микунь — городское поселение в 
Коми. Численность населения — 
чуть больше 9,5 тысячи человек. 
От столицы республики Сыктыв-

кара — 120 км. 
 Достопримечательностей в Микуне не-

много: музей, церковь и три памятника — Ле-
нину, паровозу «Лебедянка», монумент «Со-
дружества тыла и фронта». 

 По праздникам местные чиновники обе-
спечивают досуг горожанам. Список мероприя-
тий публикуют на сайте администрации. Так, 23 
февраля людям предложили возложить цветы 
к одному из трех памятников, а в преддверии 
Международного женского дня жителей Микуня 
пригласили пробежать лыжный марафон. На 
административном ресурсе можно ознако-
миться с полезными советами: как избежать 
обморожения, спастись от пожара, дать от-
пор диким волкам, как ухаживать за крупным 
рогатым скотом и еще несколько лайфхаков 
по приему цифрового телевидения.

 В Микуне не устраивают митинги, не 
выходят на одиночные пикеты, не критикуют 
власть, не спорят с чиновниками. Чем живет 
народ, можно узнать из городских форумов в 
Сети. Самые популярные сообщения последних 
месяцев: сдача и съем жилья, продажа-покупка 
вещей, жалобы на нечищеные улицы и бездо-
мных собак. О том, что происходит в стране, 
а тем более в мире, в Сети не обсуждают. Ти-
хая провинциальная жизнь: меньше знаешь, 
крепче спишь.

«Не думайте, что я такой 
отчаянный, собрался  
и пошел»
 После пикета учитель микуньской школы 

№1 Никита Тушканов проснулся знаменитым. 
Его даже сняли в фильме Ксении Собчак. 

— Никита, вас еще из школы не 
погнали? 

— Пока нет. Сам удивляюсь. Запасных 
учителей нет, поэтому руководство школы в 
патовой ситуации. Если меня уберут, то кем 
закроют дыры? Думаю, в конце года меня все-
таки попросят. Или сделают так, что мне при-
дется самому уволиться, дадут мало часов, 
соответственно, срежется зарплата.

— Вы что преподаете?
— Историю, обществознание, мировую 

художественную культуру, основы духовно-
нравственной культуры. Представляете, еще 
и православие веду. У меня столько предме-
тов, что с ума можно сойти. Плюс на мне еще 
классное руководство, 11-й класс.

— Сколько получаете?

— Чистыми выходит 38–39 тысяч 
рублей.

— После одиночного пикета вы про-
славились на всю страну.

— Когда ко мне приехала съемочная группа 
от Собчак, я офигел. Правда, снимали меня 
несколько часов, а в эфире оставили минут 
шесть. Вообще я не стремился к такой огласке. 
Не думал, что так все обернется. Нашлись даже 
те, кто до сих пор мне пеняет, мол, специально 
все сделал, чтобы прославиться. 

— В Микуне, наверное, и не знали, что 
такое пикеты?

— И мне тяжело было решиться выйти. Не 
думайте, что я такой отчаянный, собрался и по-
шел. Страх присутствовал. И не только потому, 
что могли возникнуть проблемы с работой. Еще 
беспокоился, вот выйду, а меня отколошматит 
какой-нибудь дурачок. Я ведь перед тем, как 
встать с плакатом, долго по городу в машине 
катался, настраивался, успокаивал себя, со-
бирался с духом. Психологически оказалось 
непросто.

— Вас поддержали горожане?
— В основном в городе живут работяги, 

им не до митингов. У нас три предприятия — 
«Газпром», РЖД и ФСИН. Если у кого и есть свое 
мнение, то высказывают его в гаражах или на 
кухне, но уж точно не на улице. Пока я стоял 
на главной площади возле памятника Ленину, 
ко мне подходили люди. Но я предупреждал, 
чтобы отошли подальше. Человек 15 стояли от 
меня на расстоянии и смотрели.

— Вы вышли с плакатом «Молчи или 
умри». Почему такой слоган?

— Да не знаю, как-то само собой в голо-
ву пришло. Была идея написать «Скованные 
одной цепью» или «Если есть те, кто пришел к 
тебе, найдутся и те, кто пришел за тобой». Но 
как-то не зашло. Слишком длинно, нужно было 
коротко и внятно. А смысл однозначный — я за 
свободу слова.

— Друзья не отговаривали от затеи?
— Нет. Но сами не вышли. Один мой прия-

тель сидел в машине, недалеко от того места, 
где я стоял, наблюдал за происходящим на 
случай непредвиденных ситуаций. 

— Непредвиденных ситуаций не 
произошло?

— Подошел лишь один мужчина лет 60, на-
звал меня проплаченным. Полиция на меня не 
реагировала, да и некому было. В тот день все 
оперативники уехали на усиление в Сыктывкар, 
где проходила протестная акция. В Микуне 
только участковый остался, да и то женщина. 
Вот она ко мне и пришла. 

— Как скоро?
— Простоял я не больше часа. Холодно 

было, минус 20. Уже собирался уходить, смо-
трю, дама в форме направляется в мою сторону. 
На каблуках, без перчаток и вроде без шапки. Я 
еще подумал, как ее по такому морозу без ма-
шины отправили? «Что стоишь?» — обратилась 
ко мне. Я объяснил, что выражаю свое мнение. 
Она кому-то позвонила и потом уже мне: «Лад-
но, иди, свободен». Я и ушел. Через несколько 
дней в школу нагрянули глава управления об-
разования нашего района и ее помощник для 
«экстренного совещания». Учинили разборки. 
А 29 января пришла снова та самая участковая. 
Меня расспрашивали, знаю ли я Навального, 
за кого я выходил, почему именно в этот день, 
что значит надпись на плакате, куда я спря-
тал плакат. Женщина вручила мне протокол с 
предупреждением, чтобы я больше никуда не 
выходил, иначе меня ждет административная 
ответственность. Я поинтересовался, в курсе 
ли она статьи, по которой меня хотят привлечь. 
Она призналась, что не имеет к этому отноше-
ния, распоряжение спустили сверху. 

— Ученики как отнеслись к вашему 
поступку?

— Для учеников я звезда. Большинство 
коллег меня тоже поддерживают, но не в от-
крытую, а как в драке бывает: мы тут за углом 
постоим, если что, тебя за ноги оттащим. 

—  Д и р е к т о р  ш к о л ы  к а к 
отреагировала?

— Директор говорила, что я не мужчина, 
жаловалась, что у нее дочь — инвалид, муж, 

семья, а я ее довел, поэтому она написала 
заявление об увольнении. Может, на жалость 
давила. Потом начались нападки в сторону 
моей матери. Меня упрекали, что я ее каким-
то образом подставляю. 

— У директора возникли проблемы 
из-за вас?

— Как я понял, на нее давили сверху из 
местного департамента управления образо-
вания. На тех, в свою очередь, министерство 
образования Коми, которое, по слухам, на-
стаивало на выговоре мне. Общественные 
деятели набросились на меня. Называли меня 
маргиналом, уродом, заявляли, что таких 
людей нужно чуть ли не пожизненно сажать. 
Упрекали, что учитель не должен выходить на 
митинги, потому что является госслужащим. 
Я все думаю, когда я стал госслужащим и по-
чему у меня нет таких привилегий? 

 Некоторые чиновники Республики Коми 
сочли своим долгом высказаться по поводу 
ситуации в соцсетях. 

 Игорь Киселев, председатель региональ-
ного объединения «Опора России», написал 
пост: «Дети в силу своего возраста и неокреп-
шего ума следуют примеру учителя. Один 
учитель способен пустить по деструктивному 
пути весь образовательный процесс. Дурной 
пример заразителен. В связи с этим моя по-
зиция такова: судя по надписи на футболке 
«Это точно пройдет» (строчка из популярной 
в маргинальных кругах песни группы «Пор-
нофильмы), человеку с такими взглядами не 
место в государственной школе».

 Галина Кравченко, кандидат в депутаты 
в Госсовет Республики Коми, обратилась к 
Тушканову через соцсети: «Тебе в отличие от 
многих твоих ровесников судьба предостави-
ла замечательный шанс — ты получил пре-
стижную, стабильную, хорошо оплачиваемую 
работу. К сожалению, ты этим шансом не смог 
воспользоваться». Пояснить свою позицию 
Галина Николаевна «МК» отказалась, лишь 
ответила: «Никита стал разменной монетой 
«волчьей стаи». Парня жаль». 

«Вся жизнь — это оплата 
счетов»
— Как сейчас у вас дела?
— Директор не уволилась, да и я остался 

в школе, — продолжает собеседник. — Но 
отношения у нас с ней теперь натянутые. Я 
разозлился после того, как меня отчитали 
сотрудницы из управления образования. 
Поэтому стал выкладывать сторис в Инста-
грам про нашу школу. Рассказал, как якобы 

процветает учебное 
заведение. 

Видеоролики с 
экскурсией по школе 
Тушканов опублико-
вал на своей странич-
ке в соцсети. Кадры из 
подсобного помещения 
Никита прокомменти-
ровал: «Школе 27 лет. В 
здании есть дырки, через 
которые видна улица, стена 
проломлена. Фундамент 
рушится, огромные щели 
в окнах, дует капитально. В 
классах холодно, поэтому 
уроки сокращают. Вентиляционная система не 
работает с 1996 года. Чувствую себя сталке-
ром, который путешествует по заброшенному 
зданию». Второй видеоролик Никита снял в 
одном из школьных кабинетов: «Здесь есть 
доска, экран для проектора, сам проектор, 
ноутбук, шкафы, занавески — все куплено на 
деньги родителей. Последний ремонт тоже 
делали родители».

 — После этого для меня закрыли входы в 
подвал и тренажерный зал. Ко мне прикрепили 
завхоза, которая за мной ходила, чтобы я за-
брал вещи. Больше меня туда не пускают, — 
добавляет Никита. — Хотя я рассказал правду. 
Ремонт школе не помешал бы. Есть классы, где 
есть только доска, мел и все. Некоторым учите-
лям приходится покупать мел на собственные 
деньги, потому что и его нет.

— Почему остальные учителя не 
жалуются?

— Боятся. Думают, все равно ничего не 
изменится. В соседнем районе один педа-
гог пожаловалась и сразу впала в немилость 
у руководства. И я сейчас в немилости. Мне 
уроки ставят вразнобой, с проверками часто 
приходят, контролируют, когда я пришел, когда 
ушел. Еще ко мне привязались из-за моего 
внешнего вида — у меня набиты татуировки, 
я делаю мужской маникюр, поэтому меня счи-
тают на голову больным. По слухам, некоторые 
родители учеников даже хотели подрихтовать 
мою физиономию. 

— Уехать из города не думали?
— Думал. Класс выпущу и уеду.
— Вам нужно в большой город 

перебираться.
— Мне большие города не особо импо-

нируют. Я сам родом из деревни, меня всегда 
окружал лес, 100 земляков, и больше ничего.

— Как вы оказались в Микуне?
— Оканчивал последний курс института, 

раскидал резюме по школам. Через час мне 

позвонили из Микуня. 
Я объяснил, что еще 
госэкзамены не сдал, 
диплом не защитил. 
Они мне: «Все равно 
приезжай». Меня сра-
зу приняли.

—  К в а р т и р у 
предоставили?

— Учителям выдают 
субсидии на проживание, 
по 5 тысяч рублей в месяц. 
Мы квартиру с приятелем 
снимаем за 16 тысяч, он 
тоже учитель. Шесть тысяч 
своих добавляем.

— В городе вас теперь все знают?
— Мне кажется, меня тут даже бродячие 

собаки уже знают. Со мной ученики из другой 
школы стали здороваться на улице. В мага-
зине на кассе спрашивают, как мои дела, не-
знакомые люди интересуются, уволили меня 
или нет. 

— На уроках истории вы рассказываете 
то, что пишут в учебниках, или то, что ви-
дите своими глазами?

— Со своим классом я могу говорить от-
кровенно на любые темы. Им я больше до-
веряю, чем коллегам. С другими классами 
не разговариваю на эти темы. Разве что могу 
задать им риторический вопрос. Например, 
попросил поинтересоваться у родителей, что 
изменилось в городе за 20 лет, что хорошего 
произошло, что построили, отремонтировали. 
Когда я только приехал в Микунь, мне каза-
лось, что этот город несколько лет осаждали, 
бомбили, что-то уцелело, выжило и его только 
начали реставрировать. Картина угнетающая. 
Не унывать здесь — подвиг.

— Молодежь уезжает из Микуня?
— Все уезжают. Только я, дурак, 

приехал. 
— В городе нет работы?
— Тут жизни нет. Вся жизнь — это оплата 

счетов, больше ничего. В моем классе — две 
близняшки, они учат языки, выигрывают олим-
пиаду, планируют уехать в Европу, здесь им 
сложно реализоваться. В Микуне молодежи 
даже заняться нечем. Есть бассейн, который 
посещают единицы. Бары, пивнушки, я их «ры-
галовками» называю. Туда приходят, чтобы 
забыться от повседневности бытия. Имеется 
ДК, который строили политзаключенные. В 
Микуне ведь отсидела добрая часть питерской 
репрессированной интеллигенции. Сейчас в ДК 
проходят мероприятия районного масштаба. 
Кино старое крутят для людей 45 плюс. Во-
обще Микунь — это ворота в Республику Коми. 
Через город вывозят из республики все, чем 
она богата — нефть, газ, уголь. У нас все есть, 
но кругом развал.

— Вот и вы уедете — и люди снова 
останутся прозябать в болоте, ничего не 
зная.

— Так и город находится на болоте. Его 
возвели по ошибке, по просчетам главноко-
мандующих. Должны были за 30 км отсюда 
построить, но ошиблись и основали на болотах. 
Здесь до сих пор люди в деревянных бараках 
живут. И на фоне разрухи висит баннер: «9 мая. 
День Победы!». 

— Баннер перед праздником 
вывешивают? 

— Нет, он круглогодично висит. 
 Неделю назад с Никиты Тушканова 

сняли выговор по ходатайству заместителя 
директора. 

Ирина БОБРОВА.

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

СКАНДАЛ
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Общественников оскорбила 
надпись на майке: «Такому человеку 
не место в государственной школе».

Никита Тушканов:  
«Все уезжают из этого 

города, а я, дурак, приехал».

Кадры из подсобного помещения школы Никита опубликовал в Сети: 
«Чувствую себя сталкером в заброшенном здании».

«Доска, шкафы, занавески 
в классе — всё покупали 
родители».

«Своим ученикам я доверяю 
больше, чем коллегам».

ЛИ
ЧН

ы
и 

АР
ХИ

В

ЛИ
ЧН

ы
и 

АР
ХИ

В
ЛИ

ЧН
ы

и 
АР

ХИ
В

ЛИ
ЧН

ы
и 

АР
ХИ

В

c 1-й стр.
Новый виток обсуждения 
климата инициировали 
специалисты Государ-
ственной ключевой лабо-

ратории тропической океанографии 
Инстит у та океанологии Южно-
Китайского моря Китайской академии 
наук. Они смоделировали возможные 
последствия от грядущего изменения 
климата и пришли к выводу, что поме-
няться должно все: и характер природ-
ных катаклизмов, и условия для сель-
ского хозяйства, и наше с вами 
здоровье.

Идеальными, своевременными вре-
мена года в нашем, Северном полуша-
рии были в середине XX века. Сейчас, 
как мы видим, сезоны то удлиняются, 
то укорачиваются, налезают один на 
другой, сбивая традиционные клима-
тические сценарии.

«Лето становится длиннее и жар-
че, а зима короче и теплее из-за гло-
бального потепления», — говорит один 
из авторов исследования, океанограф 
Юпин Гуань.

Под его руководством группа уче-
ных проанализировала те изменения, 
которые произошли с климатом с 1952 
по 2011 годы, и дали прогноз на то, что 
изменится в будущем.

Итак, весна и лето стали начинать-
ся раньше, а осень и зима — позже. Но 
повода для радости это не добавляет, 
потому что прогнозы на будущее не сулят 
особо радужной картины. Если раньше 
многие футурологи видели в потеплении 
на Северном полушарии только плюсы, 
связанные, в частности, с расширением 
зоны земледелия, то новый прогноз уже 
не вселяет такой надежды. 

«Многочисленные исследования уже 
показали, что изменение продолжитель-
ности сезонов вызывает значительные 
риски для окружающей среды и здоро-
вья», — говорит Гуан. Один из них — на-
рушение экологических сообществ из-за 
изменения времени миграции птиц и 
цветения растений. 

Сильные сезонные изменения могут 
также наносить значительный ущерб 
сельскому хозяйству (к примеру, позд-
ние метели могут погубить уже цвету-
щую культуру) или увеличивать процент 
больных аллергией из-за удлинившегося 
вегетационного периода растений.

— Мы не можем отрицать самого 
факта глобального потепления, — го-
ворит Игорь Мохов. — Мы также кон-
статируем сдвиг сезонов, особенно 
в зимне-весенний период. Но нельзя 
ждать от удлиненного лета или более 
короткой зимы их прежнего, традицион-
ного характера, потому что с глобальным 
потеплением и расширением теплых 
сезонов в глобальном плане возрастает 
и изменчивость климата. Сезоны бывают 
неразличимы: весна может быть холод-
нее зимы, и наоборот. Но лето теплеет 

медленнее, чем зимы и весны. Это свя-
зано с солнечной радиацией, которая 
сильнее отражается снежным ледовым 
покровом, и наоборот, начинает допол-
нительно пригревать, когда он сходит. 

— Но в этом году в России мы ви-
дим как раз вполне традиционную 
зиму. 

— При глобальном потеплении в 
зимние и весенние месяцы меняются 
и так называемые пространственные 
структуры: увеличивается вероятность 
атмосферных блокирований, которые 
приводят либо к заморозкам, либо к 
пожарам. Сейчас у нас длительные за-
морозки, связанные с холодным втор-
жением с Арктики. Но при этом в со-
седнем регионе может быть наводнение. 
Простейшее объяснение этому связано 
с тем, что при глобальном изменении 
климата у нас меняется температурный 
перепад от полюса к экватору, меняется 
скорость западного переноса, а также 
его траектория, он становится более 
извилистым. Из-за этого увеличивается 
вероятность меридионального вброса 
холодного воздуха с севера или тепло-
го с юга. 

— Так какие лета нас ждут?
— Однозначного ответа дать невоз-

можно. При том что у нас сейчас вообще 
меняется тип облаков и осадков, «каче-
ли» погоды могут менять ситуацию от 
наводнений до засухи. 

— Как же меняются наши 
облака?

— При глобальном потеплении, ког-
да поверхность больше прогревается, 
это приводит к образованию активных 
конвективных процессов и появлению 
кучевых облаков, которые чаще проли-
ваются сильными ливнями. Но именно 
такой характер осадков может быть свя-
зан и с иссушением в средних широтах 
в летнее время года. К нему приводит 
изменение циркуляции — влага не так 
активно заносится внутрь континента. 
Поэтому где-то осадков выпадает боль-
ше, где-то намного меньше.

— К чему это приведет?
— С одной стороны, потепление для 

Северного полушария выглядит как бла-
го, приводит к расширению площади 
плодородных почв. С другой стороны 
— при увеличении изменчивости в июне–
мае достаточно одного дня заморозков, 
и все погибнет. То есть когда мы говорим 
о пользе или вреде изменения клима-
та, надо обращать внимание не только 
на средние величины, но и на частные 
экстремальные события и их усиления. 
Год от года будет заметно отличаться. 
Не забывайте также и о тихоокеанских 
течениях, которые пока являются яркими 
маркерами изменения погоды. К при-
меру, в этом году господствует холодная 
Ла-Нинья. Обычно она влияет на похоло-
дание на всей планете в целом так же, как 
Эль-Ниньо приводит к потеплению.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Длительность времен года (дней)
 1952 2011
Лето 78 95
Осень 87 82
Зима 76 73
Весна 124 115

КЛИМАТ
Зимы теплеют заметнее, 
чем лета. Это связано с 
уменьшением снежного 
покрова и усилением 
солнечной радиации.

И ВСЕ ПОГИБНЕТ»

Герцогиня, 
которая 
шатает 

трон 

КОРОНА ЖМЕТ, 
А ТИТУЛ — НЕТ 
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Бабушка Елизавета II 
недовольна поведением 
внука и невестки.
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ШОК КОРРУПЦИЯ

С 2013 года жительница Татарстана 
Татьяна Калентьева растила чужого 
ребенка, как она сама рассказывает, 
рожденного посредством новых ре-
продуктивных технологий. 
Нет, Татьяна не была ни его суррогат-
ной, ни биологической матерью. Со-
вершенно посторонняя женщина, няня, 
к которой мальчик попал случайно.
Мы попытались разобраться в этой ди-
кой истории.

«Так тяжело мне… Как я живу, один бог 
знает. На слезах и на горе! А как жалко Матвея 
(имя изменено. — Авт.), словами не описать, где 
он, что с ним», — сегодня Татьяна Калентьева 
пытается узнать судьбу своего мальчика и во 
что бы то ни стало вернуть его.

По ее словам, семь лет назад родители 
предпочли оставить себе девочку из родившейся 
суррогатной двойни. Они отселили второго груд-
ничка в отдельную квартиру и наняли ему няню, 
которая затем с обоюдного согласия увезла Мат-
вея в свой родной город по… доверенности.

Скандал начался, когда Татьяна Григорьев-
на через опеку и суд попыталась лишить био-
логическую мать родительских прав. 

Из нотариального согласия: 
«Я, Ольга... (имя изменено — Авт.), граж-

данка Российской Федерации, зарегистрирова-
на: город Москва… настоящим даю согласие на 
перемещение моего сына… 2013 года рождения 
по территории Российской Федерации… в со-
провождении Калентьевой Татьяны Григорьев-
ны, 1958 года рождения… которой передаю 
право решать все вопросы, а в случае крайней 
необходимости принимать неотложные меры, 
в том числе по вопросу медицинского вмеша-
тельства, касающиеся моего несовершенно-
летнего сына».

Использование суррогатного материнства 
— тема очень болезненная для нашего обще-
ства. Об этом спорят юристы, врачи, предста-
вители церкви. 

В отличие от России во многих других 
европейских странах на коммерческой основе 
суррогатное материнство полностью запре-
щено или значительно ограничено. И дело, 
конечно, в этической и юридической стороне 
проблемы. С точки зрения медицины все более 
или менее понятно: это способ лечения беспло-
дия, один из многих  существующих ныне.

О важнейших поправках в законы, регу-
лирующие суррогатное материнство, недавно 
в очередной раз дискутировали и в Госдуме. 
Из-за многочисленных скандалов последних 
лет все идет к тому, чтобы разрешить исполь-
зовать эту технологию в России исключительно 
гражданам РФ. Причем те должны быть в воз-
расте от 25 до 55 лет и не менее года состоять 
в законном и зарегистрированном браке.

Но неужели одинокая бесплодная женщи-
на, или одинокий мужчина не имеют право на 
счастье и своего кровного малыша?

Не будет ли данный законопроект дискри-
минировать в правах генетических родителей, 
и без того пораженных в своих репродуктивных 
возможностях, не явится ли он очередной по-
пыткой государства вмешаться в частную жизнь 
граждан?

Однако при этом забывается еще одна сто-
рона, имеющая непосредственное отношение 
к происходящему и которая при этом не имеет 
никакого права голоса, — сам новорожденный 
ребенок. 

«Поживите с Матвеем 
отдельно»
Татьяне Григорьевне Калентьевой — 62 

года. Семь последних лет из них она отдала 
маленькому Матвею. К которому сама не имеет 
никакого юридического отношения.

Но — по порядку.
«Еще в октябре 2013 года одна семья из 

Москвы предложила мне поработать у них, уха-
живать за новорожденным, — начинает рассказ 
моя собеседница. — Я согласилась временно 
перебраться из своего родного города в Татар-
стане в столицу, меня поселили в отдельную 
квартиру, в которую мне привезли двухмесяч-
ного мальчика. Я по профессии медицинский 
работник, и поэтому ухаживать за таким крохой 
мне было несложно».

Фельдшер, воспитатель в детсаду, инспек-
тор в комиссии по делам несовершеннолетних 
— в общем, отличный послужной список для 
такой вакансии. «Я вышла на пенсию по выслуге 
лет, из них последние шестнадцать работала в 
органах внутренних дел. Свои дети стали взрос-
лыми, не хотелось сидеть у них на шее, да и 
силы чувствовала, могла подрабатывать — мне 
тбыло 54 года».

Татьяна договорилась с работодатель-
ницей: две недели она будет жить в Москве, 
потом возвращаться домой и снова через две 
недели заступать на вахту. Договор был со-
ставлен на год.

Конечно, ее заинтересовало, что это за 
ребенок, почему в таком крохотном возрас-
те ему приходится жить фактически с чужой 
тетей, кем вообще приходится Матвей Ольге. 
Вскоре, как рассказала нам сама Татьяна, вы-
яснилось, что мальчик — из пары двойняшек, 
рожденных суррогатной матерью. Суррогатная 
мать родила, свои договорные обязательства 
выполнила, какие к  ней претензии? А биоло-
гические родители почему-то решили забрать 
из роддома только девочку.

В России уже бывали подобные конфликт-
ные ситуации, когда генетические родители в 
роддоме категорически не хотели оформлять 
на себя ребенка, выношенного по договору 
чужой женщиной, если тот по какой-то причине 
им не подходил — например, был болен. 

Но тут детей было двое, и оба здоровы. 
Врачи отказались разделять суррогатных близ-
нецов: или пусть биородители забирают обоих, 
или оба младенца останутся на попечении го-
сударства. «Вроде бы как они были вынуждены 
подписать требуемые бумаги», — продолжает 
Татьяна Григорьевна.

Новой своей работой пенсионерка в прин-
ципе была довольна, хотя через какое-то время 
мама Матвея, по ее словам,  якобы попыталась 
прозондировать довольно странную тему: не 
хотела бы няня забрать к себе ребенка жить? 
«Разумеется, я была в шоке. Подрабатывать 
— это одно, а взять на себя ответственность 
за чужого малыша — другое. К тому же у меня 
своя семья, взрослые сыновья. В общем, 
отказалась».

В феврале 2014-го, как говорит Татьяна, 
она вернулась на родину, так как хозяева наня-
ли другую няню. Три месяца с нанимательницей 
они общались через мессенджер, довольно 
редко. «Вдруг в июне Оля снова мне пишет: 
вы не могли бы опять приехать? Оказалось, 
что другие няни, которые меня сменили, яко-
бы, по ее словам, очень жестоко с Матвеем 
обращались. Оля и фотографии мне показы-
вала. Конечно, разжалобила, я все бросила 
и поехала». 

«Таня, мы хотим отдать Матвея вам». Это 
неожиданное предложение, прозвучавшее при 
разговоре, было как гром с ясного неба. «Вы 
же не будете против забрать его на какое-то 
время?»

Что-то пошло не так...
«Любила ли его родная мама? Когда она 

изредка заглядывала к нам в гости, то даже не 
подходила к ребенку, не брала его на руки», - 
вспоминает сама Татьяна.

Сыновья решение Татьяны, если честно, 
не поддержали: «Мама, зачем это тебе нужно?» 

Кстати, неизвестно, знали ли вообще ее род-
ственники и друзья биологической матери о 
существовании второго ребенка, так как вроде 
бы в ее паспорте записи о Матвее не было.

«Ольга предложила заключить нотариальное 
согласие сроком на год. На то, что Матвей будет 
проживать со мной. За это я буду продолжать 
получать компенсацию ежемесячно и ухаживать 
за ним, а через год она его заберет».

Прошел год, документ продлили, затем — 
еще год и еще… Матвей рос. Ему нужны была 
одежда и игрушки, лечение (оказалось, что у 
мальчика с рождения неважное зрение). Паре-
нек ходил в развивающие центры, спортивную 
секцию по борьбе, где занимал призовые места. 
Его содержание требовало средств. Однако, по 
словам няни, биологическая мама не спешила 
повышать зарплату.

«Да, мы продолжали общаться по перепи-
ске. Через какое-то время она опять стала зада-
вать мне очень странные вопросы: а если мы вам 
не будем платить, вы от него откажетесь?..»

«Я ее постоянно просила: приезжай хоть 
раз, посмотришь, как сын вырос. Хотя бы по 
видео с ним переговори».

 В среднем, как рассказывает Татьяна Гри-
горьевна, за уход за Матвеем ей переводили 
ежемесячно пять тысяч рублей. 

Причем сам мальчик с четырех лет знал, что 
где-то далеко, в большом городе, у него есть 
другая семья, сестренка; мамой же он называл 
свою няню. «Так меня родные дети зовут, и он 
тоже», — разводит руками Калентьева.

Ее отношение к оставленному мальчонке 
со временем изменилось. Невозможно не при-
вязаться к ребенку, который постоянно находится 
рядом, сопит в своей кровати, возит грузовичок 
по полу; которого утешаешь во время болезни, 
обнимаешь, когда он плачет; за которого отве-
чаешь; с которым находишься 24/7.

По словам Татьяны Григорьевны, это была 
материнская любовь. 

«Приезжайте к 1 сентября»
«Первый раз я решилась сходить в опеку в 

феврале 2015-го, чтобы прояснить свои права в 
отношении Матвея. Я спросила, имею ли право 
усыновить ребенка, который попал ко мне таким 
вот образом, показала нотариальное согласие, 
которое мы заключили с Олей. Если честно, слова 
сотрудника меня поразили: та ответила, что как 
только срок действия документа истечет, мать 
обязана забрать сына, а если не заберет, то 
его передадут в приют и будут решать вопрос 
о дальнейшем семейном устройстве. Но ведь у 
него уже есть семья — я».

Она решила не задавать больше лишних во-
просов. Матвея опять оставили до следующего 
лета, потом — до будущей зимы…

В феврале 2016-го мальчика няня покре-
стила в храме и Татьяна Григорьевна стала его 
крестной матерью. Летом они ездили на море, 
зимой катались на санках. 

«Так прошло шесть с лишним лет, — вздыха-
ет моя собеседница. — Нотариальное согласие 
Оля продлевала мне регулярно до 2020-го. Сама 
она к нам так ни разу и не приехала».

Перед первым классом, летом 2020-го, 
истекал срок очередного документа на право 
Татьяны Григорьевны жить с Матвеем. Биоло-
гическая мама снова подтвердила, что готова 
забрать сына себе, и… в который раз перенесла 
дату их окончательного воссоединения.

«При том, что и само нотариальное согласие 
уже было просрочено, карантин же начался, 
самоизоляция, но Оля меня успокоила, что ни-
чего страшного в этом нет. Я получала какие-то 
совершенно номинальные деньги, на которые 
кормить и одевать семилетнего мальчика было 
невозможно, я уже об этом и не спрашивала».

— Совсем ничего не требовали? — с удив-
лением переспрашиваю я. — Да, материнские 
чувства к несчастному малышу — это одно, но 
в конце концов по документам вы вообще были 
ему никто…

— У нас периодически возникали споры 
из-за денег, — вздыхает Татьяна Григорьевна. 
— Но, видимо, с какого-то момента она поняла, 
что я искренне привязана к Матвею, и я его не 
брошу все равно. 

«По ее просьбе я заранее приобрела для 
мальчика форму для школы. Она заодно попро-
сила и дочке, сестре Матвея, форму присмо-
треть, — продолжает Татьяна Григорьевна. — Мы 
ходили с ним на рынок, высылали фотографии 
с костюмами и ценами. Ближе к концу августа 
мы с Матвеем съездили на вокзал и купили 
билеты на 28-е».

Однако, по словам няни, оказалось, что 
они взяли билет на слишком раннее число, и 
надо быть в Москве 31 августа. «Новый город, 
новая семья, новая жизнь — для мальчишки это 
большой стресс, лучше, если он хоть немного 
попривыкнет, но она не соглашалась принять 
его раньше», — восклицает няня.

Билеты на более поздний срок Татьяна 
Григорьевна менять отказалась. 

«18 августа в 10 утра я с Матвеем пришла 
в опеку и находилась там до 16.00. Я сразу об-
ратилась к начальнику: что за издевательство 
происходит? Везти ребенка, не везти ребенка?.. 
Та тут же позвонила в Москву биологической 
матери. Оля раскричалась по телефону, что это 
я, дескать, сама не хочу отдавать ребенка, что 
я его якобы похитила. На что руководителем 
опеки ей было предложено приехать и забрать 
сына. Никто же не против. Но Оля пояснила: 
не поедет, так как везде коронавирус, а у нее 
маленькая дочь».

Калентьева попросила, чтобы ей предо-
ставили временную опеку над мальчиком, пока 
конфликт не будет разрешен; она была уверена, 
что все останется так, как было и до этого.

Однако Матвейку начали отбирать, чтобы 
отправить в… приют.

«Со мной разговаривали уже по-другому, 
угрожали, называли похитительницей. Матвей 
вцепился в платье, он бился в истерике, умолял 
его не трогать и оставить у мамы, то есть у меня. 
Отобрать силой так и не смогли. Из-за этого 
скандала он, семилетний мальчик, весь день 
оставался без воды, без еды».

Новые билеты для возвращения Матвея в 
Москву все же были приобретены по требова-
нию опеки. 

«20 августа к нам домой явилась целая де-
легация: начальник опеки, сотрудник инспек-
ции по делам несовершеннолетних и еще три 
молодые дамы. Матвейка увидел их, его всего 
затрясло… Он очень боялся, что его заберут. 
По громкой связи биологическая мать, когда 
ей позвонили, опять уверила всех, что примет 
сына от меня».

Не встретила на вокзале
Ольга еще раз подтвердила, что ждет его 29 

августа. 27 августа снова состоялся разговор Ка-
лентьевой с опекой. Ей сказали, что они подадут 
исковое заявление по поводу Ольги о лишении 
прав материнства. А пока суть да дело, пусть 
мальчик спокойно поживет у родной матери — 
может быть, они и привыкнут друг к другу. 

Нет, у самой Татьяны Григорьевны его все 
равно не оставят: она ему чужая.

В Москву Матвея увозили практически об-
маном. Дело в том, что он с раннего детства 
очень плохо видел, носил очки, няня занималась 
его лечением. «Я ему попыталась объяснить, 
что мы едем в больницу, чтобы проверить его 
глазки. Успокаивала как могла. «Мама, только 
не отдавай меня!» У меня сердце разрывалось, 
когда я это слышала».

По словам Татьяны Калентьевой, на вокзале 
биологическую маму они не дождались. Вдвоем 
с ребенком пришлось добираться на метро. К 

нужной станции прибыли представители столич-
ной районной опеки, органов внутренних дел. 
Состоялась официальная передача ребенка.

«Нас опросили в отделе полиции. Только 
здесь наконец я узнала, что же произошло семь 
лет назад и почему Матвей, по сути, стал изгоем 
в собственной семье».

Вроде как Ольга со своим мужем были уве-
рены, что родная им только девочка, а мальчика 
суррогатная мать пытается навязать своего. Ко-
торого каким-то образом зачала одновременно 
с их дочкой. А они вообще второго ребенка не 
хотели, так как изначально планировали одну 
девочку. 

Была ли проведена экспертиза ДНК детям? 
Почему заказчики не сделали аборт на ранних 
сроках, тем более что иногда так советуют и сами 
врачи, если у суррогатной матери приживается 
сразу несколько эмбрионов? Возможно, таким 
образом подстраховывались запасным дитя… 
А в общем — чужая душа потемки.

 Чтобы решить проблему с уходом за ре-
бенком, которого все же пришлось забрать из 
роддома, Ольга и нашла приезжую няню — та 
не задавала лишних вопросов.

Из рук в руки
Ребенка вывели во двор отдела полиции и 

передали биологической матери. «С тех пор я 
Матвея больше не видела. Хорошо хоть успе-
ла передать подготовленные к школе вещи и 
ему, и сестренке. Его забрали без подготовки, 
без психолога… Хотя лично мне сказали, что 
все детско-родственные связи между ним и 
его родительницей давно утеряны, и для него 
это может быть шоком. Связаться с Матвеем я 
никак не могу, не знаю, что с ним, как он себя 
чувствует. Один раз только увидела его из-
далека. С ним была какая-то другая женщина. 
Если честно, я даже не уверена, что он живет с 
Олей. Возможно, она опять наняла ему какую-
нибудь няню».

На контакт биологическая мама не идет. Те 
телефоны, которые были у Татьяны Григорьев-
ны, заблокированы. Сама Калентьева несколько 
раз записала видео в Интернете, где умоляла 
вернуть ей Матвея, — на это обращение Ольга 
высказала свое мнение, что няня мстит за то, 
что потеряла постоянную работу по уходу за 
Матвеем. И что Матвея за семь лет няня воспи-
тала очень плохо, он как Маугли. Но от участия в 
любых ТВ-шоу, которые любят обсуждать такие 
темы, Ольга отказывается. Тогда как Татьяна 
Григорьевна хочет максимальной огласки, так 
как уверена, что только так может вернуть ре-
бенка, к которому настолько привязалась

Она готова бороться и судиться за него 
даже без помощи местных чиновников, в итоге 
отказавшихся от исковых требований к био-
логической матери. 

«Теперь Оля пишет, что я преследую ее 
и мальчика, мне даже позвонили из москов-
ского отделения полиции. Я очень надеюсь, 
что компетентные органы обратят внимание 
и разберутся в сложившейся ситуации, в том, 
что грубо были нарушены права ребенка, и ему 
с самого рождения была нанесена тяжелая 
психологическая травма, а сейчас моральное 
насилие над ним все еще продолжается, он 
живет с женщиной, которая один раз его уже 
оставила, — я считаю, поэтому он так плохо 
себя и ведет».

То, что семилетний малыш, оторванный от 
близкого человека, которую он знает практи-
чески с рождения, оказавшийся в стрессовой 
ситуации, может выдавать любую негативную 
реакцию, я согласна.

Но почему официальные ответы, что в вос-
соединившейся семье все хорошо, противо-
речат словам Ольги о том, что с ребенком все 
плохо, и он неуправляем? Занимаются ли этой 
семьей по-настоящему сейчас?

Утверждают, что специалисты семейного 
центра регулярно общаются с мамой и сыном 
и подтверждают, что с ними все в порядке, 
делается все возможное для налаживания от-
ношений, формирования привязанности между 
Олей и Матвеем.

Социальные работники объясняют поведе-
ние биологической мамы так: оказывается, ей 
было сложно воспитывать сразу двоих детей, 
поэтому, только временно, она и отдала сына. 
Зато саму Татьяну Григорьевну обвиняют в том, 
что мальчик не был постоянно прописан в ее 
квартире, не был прикреплен к государственной 
поликлинике, не ходил в садик.

«Да я хотела бы зарегистрировать его у 
себя — выяснилось, что это невозможно, я 
ему никто, кроме согласия на проживание и 
нотариальной копии свидетельства о рождении 
у меня никаких документов на него не было, 
даже медицинскую карту не дала, поэтому и 
приходилось лечить его за деньги, не поста-
вила в электронную очередь в сад, из-за этого 
я была вынуждена водить Матвея в платные 
развивающие центры», — клянется няня.

Интересно, а где чиновники были все эти 
семь лет, когда сразу после рождения малыш 
неизвестно куда пропал, не числился в поли-
клинике, не ходил в детский сад?

Неужели любого новорожденного можно так 
вот просто взять и передать из рук в руки, и никто 
бы не спохватился о его судьбе, если бы сама 
Татьяна Григорьевна не подняла сейчас шум?

Возможно, чиновники, всячески дистанци-
руясь от этой истории сейчас, просто опасают-
ся, что им самим придется отвечать за то, что 
произошло с маленьким Матвеем.

✭✭✭
Я помню еще одну историю здорового 

«отказного» суррогатного ребенка: пара тоже 
ждала двойню, к моменту рождения генетиче-
ские родители развелись, они захотели забрать 
только одного младенца, а другого — оставить. 
Имеют право. Ведь пока они не подписали на 
него документы, своеобразный «акт приема-
передачи», они ему никто.

Что ж, невозможно заставить людей полю-
бить ребенка, если они его не хотят. Даже если 
они сами заплатили за его появление на свет.

Хотя, разумеется, нельзя обвинять огульно 
в равнодушии и черствости всех родителей, при-
бегнувших к современным методам экстракорпо-
рального оплодотворения. Многие прошли через 
страшные муки, чтобы иметь возможность взять 
на руки своего, именно своего биологического 
ребенка. Разве можно их в этом упрекнуть? Но 
бывает и так, что, заплатив за младенца, его и 
дальше воспринимают как свою собственность, 
как вещь, а не как живого человека.

Когда говорят, что суррогатные технологии 
— это только про лечение, я не согласна. Это 
все-таки и про то, какие мы. Что есть у нас не 
только в кошельке, но и внутри.

Мать — не та, кто родила, и не та, что ку-
пила, а та, что воспитала. Оля возможно отдала 
Матвею свою клетку. Татьяна Григорьевна — 
реально годы жизни.

От кого теперь зависит, чтобы он вырос 
счастливым?

Элина ЖГУТОВА, общественный деятель:
— «Мы возьмем только одного ребенка» 

— заказчики вели себя в роддоме, словно взы-
скательные клиенты в дорогом бутике.  Кто-то 
заочно родил, кто-то заочно воспитал…

Как будто речь идет не о сакральной связи 
матери с кровиночкой, не о материнской любви, 
которая «со дна морского достанет», а о том, как 
можно поручить челяди неприятные хлопоты 
о ребенке.

Сейчас готовится закон о существенном 
ограничении суррогатного материнства в Рос-
сии. Такие случаи, я полагаю, лишь подтвержда-
ют необходимость его скорейшего принятия.

Екатерина САЖНЕВА.

По данным Генеральной прокуратуры 
РФ, преподаватели наряду с поли-
цейскими и сотрудниками уголовно-
исполнительной системы чаще всего 
попадаются на мелком взяточниче-
стве. Речь идет о суммах до 10 тысяч 
рублей. Наибольшее количество слу-
чаев получения взятки было зафик-
сировано в Москве, Республике Та-
тарстан и Ставропольском крае. Мы 
выяснили, за какие услуги обычно 
хотят получить деньги педагоги и на-
сколько часто сталкиваются с такими 
ситуациями учащиеся.

Чаще всего вузовские преподаватели-
взяточники пытаются нагреть руки на сдаче 
зачетов и экзаменов. Опросы студентов по-
казывают, что около 30% учащихся слышали 
о коррупции в своем вузе. А около 12% сами 
давали педагогу на лапу за положительную 
оценку за экзамен или курсовую.

— На самом деле такого, чтобы препо-
даватель специально валил всю группу на 
экзамене и вымогал деньги, конечно, прак-
тически не бывает, — рассказывает Максим, 
студент 3-го курса. — Сейчас они действуют 
более осторожно, часто через кафедру. У нас 
был один сложный предмет, сдать который 
на «4» или «5», чтоб не потерять стипендию, 
было практически невозможно. За неделю до 
экзамена через старосту группы появилась 
информация, что для успешной сдачи можно 
занести определенную сумму на кафедру, 
некоторые так и сделали. Чаще всего пре-
поды зарабатывают на отстающих студентах 
и прогульщиках. Обычно в роли посредников 
выступают методисты, учащиеся передают 
им определенную сумму, а они уже как-то 
находят общий язык с экзаменатором. Как 
правило, вопрос решается за 3–10 тысяч или 
даже дорогую бутылку коньяка или виски. 
Но такие гуманные расценки действуют не 
везде. Приятель учится в более престижном 
вузе, там стоимость сдачи определенных 

экзаменов, по его данным, может доходить 
до 50–100 тысяч рублей. 

По словам аспирантов, коррупция по-
прежнему процветает и в ряде диссертаци-
онных советов. Диссертанты жалуются, что 
отдельные председатели продолжают брать 
внушительные суммы в качестве благодар-
ности за защиту, при том что диссертация 
сделана качественно и вполне заслуживает 
положительной оценки. 

— В среднем только в качестве благо-
дарности председателю и отдельным членам 
диссертационного совета в некоторых вузах 
полагается отдать от 50 до 150 тысяч рублей, — 
рассказывает аспирантка Наталья. — При этом 
расходы на защиту и так серьезные, помимо 
технических затрат необходимо отблагода-
рить оппонентов за отзыв, оплатить банкет… 
Понятно, что работа членов диссертационно-
го совета государством не оплачивается, но  

ведь преподавателей никто туда насильно не 
отправляет, они работают по собственному 
желанию. Что будет, если отказаться передать 
запрашиваемую сумму, сказать сложно, на-
верное, могут и прокатить с защитой. 

Ситуация с коррупцией в школах со сто-
роны выглядит гораздо более радужной, чем в 
вузах. К счастью, учителя пока в сборе денег за 
«пятерки» на контрольных с учеников замечены 
не были. Однако и тут есть нюансы. 

— Мы столкнулись с завуалированным 
вымогательством денежных средств от учи-
тельницы младших классов, — говорит мама 
сына-младшеклассника. — Педагог действует 
через одну из приближенных мам из родитель-
ского комитета. Ежегодно только на подарки 
учительнице с каждой семьи просят 5 тысяч 
рублей. В результате общая сумма выходит 
150 тысяч. Некоторые родители пробовали 
возмущаться, но это вылилось лишь в то, что 

у ребенка ухудшилась успеваемость, сын жа-
луется, что учительница придирается к нему 
без причины. В целом класс молчит, так как 
педагог с точки зрения обучения у нас сильный. 
Родители предпочитают заплатить, чтобы 
не пришлось переводить ребенка к более 
слабому учителю. 

Нередко в педагогической среде именно 
подарки становятся завуалированной взят-
кой работникам образования. С помощью 
юриста Александра Вострикова мы разо-
брались, где грань между благодарностью и 
преступлением. 

— По закону стоимость подарка учителю 
или преподавателю не может превышать 3 
тысячи рублей, но есть определенные тон-
кости, — объясняет юрист. — По сути, по-
дарок должен быть приурочен к какому-то 
государственному празднику, например, 23 
февраля или 8 Марта. Кроме того, запрещено 
дарить такие традиционные подарки, как 
алкоголь, чай, конфеты, кофе. Например, в 
Самарской области несколько лет назад был 
случай, когда преподавателя физкультуры 
приговорили к штрафу в 45 тысяч рублей за 
то, что он поставил зачет за бутылку водки, 
бутылку шампанского и три шоколадки. Если 
студент приносит презент накануне экзамена, 
это явно может быть расценено как взятка. 
Иногда в школах учителя заказывают конкрет-
ные презенты родителям на праздники, в том 
числе бытовую технику или даже турпутевки, 
такие действия однозначно незаконны. И 
случаев, когда учителя в такой ситуации были 
привлечены к ответственности, хватает. Си-
туация, когда учителю преподносят деньги в 
конверте, собранные родителями, в законе 
не оговаривается. Здесь, с одной стороны, 
каждый вкладывает меньше 3 тысяч, но общая 
сумма внушительная. То же касается и сбора 
денег группой студентов, тут нужно доказать 
тот факт, что деньги преподносятся за сдачу 
экзамена, а не в качестве подарка. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

« ВОЗЬМЕМ ТОЛЬКО 
ОДНОГО РЕБЕНКА»

Из суррогатных двойняшек мать забрала девочку — 
шокирующая история оставленного мальчика 
разрывает сердце 

Няня отдала  
Матвею 7 лет жизни.

В ТИХОМ ОМУТЕ НЕЛЮДЬ ВОДИТСЯ НЕ ДАРОМ ПРЕПОДАВАТЕЛИ 
ВРЕМЯ СО МНОЮ ТРАТИЛИ
Педагоги попали в тройку профессий, 
представители которых чаще всего попадаются  
на мелком взяточничестве

c 1-й стр.
Напомним, кровавая драма про-
изошла в канун женского празд-
ника. Мать Ирины Татьяна пере-
стала выходить на связь с 

родственниками, а металлическая дверь в 
квартире была закрыта изнутри на замок и 
щеколду. Сотрудникам МЧС пришлось спи-
ливать дверь. Попав в квартиру, следователи 
обнаружили хозяйку и детей; в соседней ком-
нате спал 32-летний племянник погибшей, 
который находился в неадекватном состоя-
нии. Рядом лежал нож, а одежда убийцы была 
вся в крови. «Когда все произошло, в квартиру 
мать не пустили, ей нельзя было все это ви-
деть, — говорит подруга Ирины. — Она в шо-
ковом состоянии, ее муж тоже».

У 28-летней Ирины и ее супруга Нико-
лая было четверо детей. Теперь осталась 
одна 6-летняя дочка, которая находилась в 
те дни у другой бабушки, матери Николая. 
Ирина — домохозяйка, сидела дома с де-
тишками, а Коля трудится на машинострои-
тельном заводе. «Семья очень дружная, 
всегда вместе!» — рассказала нам подруга 
Ирины. Близнецы только недавно пошли в 
детский садик... 

В среду состоялось прощание с жертва-
ми наркомана-маньяка в ликино-дулевской 
церкви.

Так совпало, что год назад «МК» писал об 
этой счастливой многодетной семье, о том, 
как Ирина родила в новогоднюю ночь 2013 
года дочку Веронику. Ту самую, которая была 
зверски убита двоюродным дядей... 

— Десять лет назад у Иры умерла ново-
рожденная дочь, и она берегла этих деток! 
— рассказала нам другая знакомая семьи. 
— Они с мужем были так счастливы, когда у 
них появились мальчишки-близнецы. Ту дав-
нишнюю боль заглушило рождение четырех 
очаровательных детишек. 

Двоюродный брат-убийца с самого дет-
ства жил с тетей Татьяной и своей бабушкой 
в той самой квартире, где все произошло. 
Бабушка умерла осенью прошлого года. 

— Мать его к себе не забирала, он ей был 
не нужен, потому что он конченый наркоман 
уже много лет, — говорит подруга Ирины. — 
Она неоднократно закрывала его в «психушке», 
в прошлом году там он лежал летом. Весь дом 
знает, что он был наркоманом. После того, 
что он сотворил, он лег спать! Он несколько 
дней после убийства не приходил в себя, его 
не могли допросить... 

— Были ли какие-то предпосылки для 
опасений? Он вел себя буйно? 

— Ничего такого не было. Ирина спокойно 
оставляла детей маме. Мы никогда не слы-
шали, чтобы он проявлял какую-то агрессию. 
Просто постоянно сидел в своей комнате. Был 
таким вроде бы безобидным наркоманом... 
Вел себя странно, как будто чего-то боялся. 

По словам женщины, Сергей ранее был 
женат, у него есть сын лет восьми. 

«Мы жили рядом, он еще в подростковом 
возрасте был не от мира сего. У него всегда 
был какой-то странный, шальной взгляд», — 
рассказала нам еще одна знакомая семьи.

Старший помощник руководителя ГСУ СК 
России по Московской области Ольга Врадий 
подтвердила «МК», что «в крови подозревае-
мого обнаружены алкоголь и наркотическое 
вещество. Установлено, что в 2020 году муж-
чина находился на стационарном лечении в 
психиатрической больнице». По факту убийства 
возбуждено уголовное дело. Виновному грозит 
пожизненное лишение свободы, если суд не 
признает его невменяемым. Это будет ясно 
после проведения психолого-психиатрической, 
компьютерно-технической и других назначенных 
экспертиз.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ. 
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 10 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вытяжка. 4. Коллапс. 10. Супруга. 11. Архаизм. 

13. Опус. 14. Галс. 15. Ехидность. 16. Объект. 18. Январь. 20. Зарядка. 22. 
Отправка. 23. Меткость. 24. Маскарад. 27. Дебютант. 30. Аукцион. 32. 
Изверг. 34. Работа. 35. Укрощение. 36. Мозг. 38. Корт. 39. Мученик. 40. 
Идеолог. 41. Аксакал. 42. Держава.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Выводок. 2. Ярус. 3. Корнет. 5. Оладья. 6. Лязг. 7. 
Счастье. 8. Байдарка. 9. Мажордом. 10. Субъект. 12. Малахит. 17. Корректор. 
19. Недостача. 20. Заварка. 21. Автобан. 25. Атавизм. 26. Диктовка. 27. 
Движение. 28. Носорог. 29. Ритмика. 31. Растяпа. 33. Гулена. 34. Реноме. 
37. Губа. 38. Корж.

«Убедиться, что Джо 
Байден добьется успеха»
Вскоре после того, как стало очевидным 

то, что на президентских выборах-2020 по-
бедил демократический кандидат, в Интер-
нете начала гулять картинка, изображавшая, 
как выглядят американские президенты 
после нескольких лет пребывания в Белом 
доме. Например, полный сил Обама в 2009 
году и он же, только поседевший, с обо-
стрившимися чертами лица к моменту окон-
чания его президентского срока. А рядом 
с Джо Байденом образца начала 2021 года 
стоит фотография Камалы Харрис. Ясное 
дело, создатели интернет-шутки намекали 
на преклонный возраст 46-го президента 
Америки и на то, что — случись что — его 
сменит госпожа вице-президент...

Но вот уже пошел второй месяц после 
инаугурации Байдена, а Камала Харрис на-
ходится в тени президента. И американские 
СМИ, само собой, обращают на это внима-
ние, сравнивая ее поведение с действиями 
Байдена, когда тот был вице-президентом 
при Обаме.

Будучи человеком №2 в стране, Джо 
Байден курировал ряд важных для админи-
страции Обамы вопросов: осуществление 
закона о восстановлении экономики, фор-
мирование внешней политики от Ирака до 
Украины и усиление исследований рака, 
напоминает ABC News. Но теперь, когда 
Байден стал сам президентом, его вице-
президент Камала Харрис, которую в одном 
из интервью спросили, на чем будет сосре-
доточена ее работа, ответила: «Убедиться, 
что Джо Байден добьется успеха».

Свой первый месяц в качестве вице-
президента Харрис провела в основном 
рядом с Байденом, постоянно присутствуя 
при нем на мероприятиях с подписанием 
документов и на выступлениях.

Это деликатная, новая роль для того, 
кто привык руководить в качестве сенатора 
от Калифорнии и генерального прокурора 
штата, отмечает ABC News. Ей еще пред-
стоит заняться конкретным набором во-
просов, помимо продвижения того, на чем 
сосредоточен Байден. Но участие Харрис до 
сих пор фактически подчеркивало ее исто-
рическую роль как первой женщины, первой 
чернокожей и человека южноазиатского 
происхождения на посту вице-президента, 
в частности, путем поощрения чернокожих 
американцев к вакцинации от COVID-19. 
Камала Харрис пытается убеждать приви-
ваться на своем примере: еще в переходный 
президентский период ей сделали первую 
прививку от коронавируса в вашингтонской 
больнице, обслуживающей преимуществен-
но чернокожее население.

По словам помощника Белого дома, 
Байден и Харрис обычно проводят вместе 
несколько часов каждый день, часто начи-
ная свое совместное время с ежедневно-
го получения президентской ежедневной 
сводки — сверхсекретной информации о 
национальной безопасности — в Овальном 
кабинете каждое утро.

Вице-президент присоединяется к Бай-
дену на встречах в Овальном кабинете с чле-
нами конгресса, губернаторами, мэрами и 
лидерами профсоюзов, а также с должност-
ными лицами кабинета министров, включая 
министров обороны и казначейства.

«Она присутствует на большинстве 
встреч, которые проводит президент, и это 
потому, что он хочет, чтобы она была там», 
— сказала ABC News заместитель пресс-
секретаря Харрис Сабрина Сингх.

 Ненависть в Сети
Еще когда в прошлом году кандидат в 

президенты США от Демпартии Джо Байден 
объявил, что выберет женщину в качестве 
своего напарника, конгрессмен-демократ 
Джеки Шпейер начала предупреждать 
руководителей соцсетей, что женщины-
политики подвергаются самым гнусным 
онлайн-атакам, а имеющиеся фильтры не 
могут их остановить.

Опасения Шпейер по поводу того, что 
первая в американской истории женщина-
вице-президент вызовет чрезмерные на-
падки интернет-троллей в социальных 
сетях, теперь подтвердились, пишет Los 
Angeles Times. Исследования показыва-
ют, что Камала Харрис может стать самым 
преследуемым американским политиком в 
Интернете благодаря сочетанию нескольких 
факторов: она женщина, она цветная, и у 
нее есть власть.

Оскорбления в адрес Харрис выделя-
ются не только количественно, но и типоло-
гически. Оскорбления в адрес президента 
Байдена, как правило, сосредоточены на 
его возрасте, его обзывают «сонным Джо», 
критикуют за различные вещи, но те выпа-
ды, которые направлены в соцсетях против 
Харрис, как правило, содержат ссылки на 
секс, насилие или женоненавистнические 
обвинения в том, что она не заслуживает 
своего высокого положения.

Сесиль Герен, исследователь из Лон-
донского института стратегического диа-
лога, аналитического центра, провела не-
давно исследование, которое показало, что 
американские женщины-политики в два-
три раза чаще получают оскорбительные 
комментарии в Твиттере, чем их коллеги-
мужчины.

Такие результаты усиливают широко 
распространенные опасения, что женщи-
ны, которые все еще недостаточно пред-
ставлены в политических и корпоративных 
офисах, будут избегать или отказываться 
от руководящих должностей, которые де-
лают их уязвимыми для злоупотреблений 
в Интернете. «Это, безусловно, отбивает 
у женщин охоту заниматься политикой», — 
утверждает Джеки Шпейер.

Сетевые атаки на Камалу Харрис, став-
шую вице-президентом, отслеживаются 
секретной службой. Социальные сети при-
знают, что некоторые материалы, особенно 
закодированные или саркастические со-
общения, ускользают от автоматических 
фильтров, основанных на искусственном 
интеллекте.

Многие атаки, обрушившиеся на 

Харрис, перекликались с высказываниями 
против Барака и Мишель Обамы: что она 
недостаточно чернокожая или индианка 
из-за своего смешанного происхождения, 
что она не может по закону занимать пост 
вице-президента, потому что ее родители 
были иммигрантами, что у нее есть секрет-
ный план, чтобы украсть власть у Байдена. 
И — внимание, экзотика! — что она втайне 
мужчина. Как пишет Los Angeles Times, ноги 
этого утверждения растут, вероятно, из 
конспирологической теории QAnon — ее 
адепты демонстрируют фото Харрис рядом 
с мужчиной, предположительно, по имени 
Камаль Аруш, который якобы родился в 1986 
году в Бенгази (Ливия).

Эксперты считают, что подобные 
утверждения следуют шаблону пресле-
дования женщин, находящихся у власти, 
с «извращенной женоненавистнической 
логикой»: «Ты не можешь быть во власти. 
У тебя должно быть что-то двуличное. На-
верное, ты мужчина»...

«Идеальный шторм»  
для женщин
Что бы там ни говорили сторонники теорий 

заговора, Камала Харрис собирается на своем 
посту бороться за права женщин. Недавно во 
время видеоконференции с женскими группа-
ми защиты и законодателями вице-президент 
США нарисовала ужасную картину ситуации, 
в которой миллионы американок оказались во 
время пандемии коронавируса. В том, что 2,5 
миллиона женщин остались без работы из-за 
нашествия COVID-19, она увидела «чрезвы-
чайную ситуацию»: «За один год пандемия 
поставила под угрозу десятилетия прогресса, 
которого мы коллективно добились в отноше-
нии работающих женщин».

Для сравнения, по данным министер-
ства труда США, за время коронавирусного 
кризиса работу потеряли 1,8 млн мужчин. 

«Наша экономика не может полностью 
восстановиться, если женщины не смогут в 
полной мере в ней участвовать», — утверж-
дает Камала Харрис.

В рамках своего плана помощи в разме-
ре 1,9 триллиона долларов администрация 
Байдена выделила несколько элементов, 
которые, по словам официальных лиц, 
облегчат бремя безработных и работаю-
щих женщин, включая налоговые льготы 
по 3000 долларов, предоставляемые се-
мьям на каждого ребенка, инвестиции в 

размере 40 миллиардов долларов в помощь 
по уходу за детьми и продление пособий по 
безработице.

Уход за детьми остается проблемой 
для работающих матерей, признает вице-
президент. По ее словам, закрытие малых 
предприятий и потеря миллионов рабочих 
мест создали «идеальный шторм» для жен-
щин. «Чем дольше мы ждем, чтобы начать 
действовать, — сказала она, — тем труднее 
будет вернуть эти миллионы женщин на 
рынок труда».

Дела семейные
Появление первой женщины, став-

шей вице-президентом США, натолкнуло 
кое-кого на мысль подзаработать на име-
ни Камалы Харрис. Кое-кем оказалась ее 
племянница. 

Белый дом даже был вынужден попро-
сить Мину Харрис перестать «использовать 
тетю для продвижения своего бренда».

Эта дочка Майи, сестры Камалы, не 
только стала основателем и генеральным 
директором организации Phenomenal Woman 
Action Campaign, но и автором детской книги 
«Большая идея Камалы и Майи».

Продававшая «социально ориенти-
рованную» одежду, включая толстовку с 
вирусной цитатой Камалы I'm speaking («Я 
говорю»), 36-летняя племянница резко уси-
лила свою активность в Интернете после 
кампании с участием ее тети — Мина   опу-
бликовала бестселлер для детей накану-
не инаугурации своей тети и продолжала 
продавать товары на тему Камалы — от 
купальников «Тетушка вице-президент» до 
дизайнерских наушников.

Пресс-секретарю Камалы Харрис 
пришлось делать заявление о том, что 
вице-президент США и ее семья будут 

придерживаться высочайших этических 
стандартов и что политика Белого дома 
заключается в том, что имя человека №2 в 
правящей верхушке не должно использо-
ваться в связи с какой-либо коммерческой 
деятельностью.

Как сообщает Los Angeles Times со 
ссылкой на анонимный источник в Белом 
доме, после победы Джо Байдена и Камалы 
Харрис на президентских выборах юристы 
переходной группы по этике известили пле-
мянницу Мину, что она больше не может про-
изводить одежду или писать новые книги, 
используя имя или образ ее тети. 

Мало того, Мина Харрис, после того как 
ее тетя стала вице-президентом Соеди-
ненных Штатов, вышла на международ-
ный уровень. Племянницу обвинили аж во 
вмешательстве во внутреннюю политику 
Индии.

«То, что происходит в Индии, ужасно», — 
написала Мина в одном из своих последних 
твитов в связи с новостью о задержании 
индийского климатического активиста. 
Племянница вице-президента также от-
крыто выступила в поддержку фермеров, 
протестующих против недавно принятых 
индийскими властями сельскохозяйствен-
ных законов и ареста лиц, связанных с про-
тестными акциями.

Серия постов Мины вызвала негативную 
реакцию со стороны индийского прави-
тельства и некоторых его сторонников, не 
принеся дополнительных очков для раз-
вития отношений Нью-Дели и Вашингтона, 
в то время как Байден пытается наладить 
контакты с лидерами страны, сообщает 
Politico.

Со своей стороны Белый дом охаракте-
ризовал скандальные твиты как выражение 
взглядов частного лица.

А вот 21-летней падчерице вице-
президента (у самой Камалы Харрис родных 
детей нет, но есть двое детей от первого 
брака у ее супруга Дуга Эмхоффа) родствен-
ные отношения не помешали (а скорее даже 
помогли) дебютировать недавно на Неделе 
моды в Нью-Йорке. Студентка факультета 
искусств, дизайнер трикотажных изделий 
и начинающая модель Элла Эмхофф про-
демонстрировала пару пальто и брючный 
костюм.

Дизайнеры Лазаро Эрнандес и Джек 
МакКоллоу заявили, что мир моды быстро 
заметил появление юной Эллы, появившей-
ся на инаугурации в январе в причудливом 
пальто Miu Miu с украшенными драгоцен-
ностями плечами и крахмалистым белым 
воротником. В итоге барышня вскоре ока-
залась на подиуме.

«Я должна сказать, что немного нерв-
ничала», — признавалась Элла, рассказав 
о своей мечте о собственном бренде три-
котажных изделий.

Зеркало американской 
демографии
И, кстати, о делах семейных! Хотя 

в американской политической иерархии 
Камала Харрис заняла второе место, она 
может претендовать на звание первой по 
нескольким категориям — первая в США 
женщина-вице-президент, а также первая 
темнокожая женщина и первая американка 
азиатского происхождения, занявшая этот 
пост. Но для социологов пример Камалы 
Харрис означает нечто гораздо большее. 
Аналитический центр Pew Research Center 
расценивает политический взлет Харрис 
как «зеркало Америки», демонстрирующее, 
как ключевые демографические тенденции 
изменили страну.

В Камале Харрис видят олицетворе-
ние нескольких тенденций, которые мало-
помалу разворачивались в США в течение 
последних десятилетий. 

Одна из таких тенденций — рост числа 
американцев с мультирасовым происхо-
ждением. Харрис с ее азиатскими и афри-
канскими корнями как раз из их числа. По 
данным Бюро переписи населения США, 
американцы, относящиеся к двум или более 
расам, стали одной из самых быстрорасту-
щих расовых или этнических групп в стране 
наряду с азиатами. Примерно 6,3 миллиона 
взрослых американцев — 2,5% взрослого 
населения — идентифицировали себя как 
представители более чем одной расы в 
2019 году. Это число значительно выросло 
с тех пор, как перепись впервые позволила 
американцам выбрать более одной расовой 

категории для описания себя в 2000 году. 
Среди взрослых, которые идентифицируют 
себя как принадлежащие к более чем одной 
расе, относительно небольшое количество 
(2,1%) составляют черные и азиаты.

Еще одна тенденция — растущая волна 
иммигрантов из Азии и стран Карибско-
го бассейна. Камала Харрис — дочь двух 
иммигрантов из Индии и с Ямайки. Доля 
иммигрантов из Азии, проживающих в США, 
росла в последние десятилетия после при-
нятия закона 1965 года об иммиграции и 
гражданстве. В 2018 году азиаты состав-
ляли 28% иностранного населения США 
по сравнению с 4% в 1960 году. А начиная 
с 2010 года азиатские иммигранты превос-
ходили латиноамериканских иммигрантов 
среди вновь прибывших.

Отец Харрис приехал в США в 1961 году 
с Ямайки. В то время в США было около 
125 000 черных иммигрантов, но их число 
неуклонно росло, особенно в последние 
два десятилетия. К 2019 году каждый де-
сятый чернокожий, проживающий в США, 
родился за границей. В том же году Ямайка 
была главным местом рождения черных 
иммигрантов.

Как американка во втором поколении, 
Камала Харрис входит в число примерно 25 
миллионов взрослых американцев, которые 
являются детьми иммигрантов. Эта группа 
составляет около 10% взрослого населения 
США, сообщает Pew Research Center.

Вышедшая замуж за белого Дуга Эм-
хоффа новый вице-президент Соединен-
ных Штатов олицетворяет еще один демо-
графический тренд — распространение 
смешанных браков. В 2019 году 11% всех 
состоящих в браке взрослых в США имели 
супруга с другой расовой или этнической 
принадлежностью по сравнению с 3% в 
1967 году. Среди молодоженов в 2019 году 
примерно каждый пятый (19%) состоял в 
смешанном браке.

По состоянию на 2015 год наибольшая 
доля смешанных пар состоит из одного 
латиноамериканца и одного белого супруга. 
Около 15% — белые и азиатские, 12% — 
белые и представители разных рас и 11% 
— белые и черные.

Кроме того, изменилось отношение 
общества к смешанным бракам. Публика 
стала более благосклонной к смешанным 
бракам. В 2017 году 39% всех взрослых 
сказали, что растущее число людей, всту-
пающих в брак с представителями другой 
расы, — хорошее дело для страны, по срав-
нению с 24% в 2010 году.

Даже такие тенденции, как разводы 
и смешанные семьи, отражаются на при-
мере Камалы Харрис, вышедшей замуж за 
разведенного и имеющего двух детей от 
предыдущего брака мужчину. Таким обра-
зом, отмечает Pew Research Center, Харрис 
стала частью смешанной семьи. Американ-
ская семья значительно изменилась за по-
следние десятилетия, и сегодня нет типич-
ной «семьи». Если в 1980 году большинство 
детей младше 18 лет жили в семьях с двумя 
родителями, состоявшими в первом браке, 
то к 2014 году в таких семьях проживало 
менее половины детей в США. Около 15% 
жили с родителями, состоящими в повтор-
ном браке, 7% жили с сожительствующими 
родителями и 26% жили с родителями без 
партнера.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Чувство 
неудачника к любимчику Фортуны. 
4. «Антихолод» в функциях конди-
ционера. 10. «Высшая» матема-
тика в одиннадцатом классе. 11. 
Часть урожая, не поместившаяся 
в хранилище. 13. Месяц с самым 
длинным днем. 14. «Хищная» река, 
что сливается с Евфратом. 15. 
Травматолог среди знахарей. 16. 
Дежурный подарок пьющему чай 
коллеге. 18. Торговый блок латино-
американских стран. 20. Алкоголь 
с ароматом лекарственных трав. 
22. Томительное безделье в зале 
вокзала. 23. Тридцать шесть часов 
в неделю для учителя. 24. Кожаная 
«натяжка» на ободе бубна. 27. Дед, 
помнящий всех селян. 30. Перекур 
для актеров и зрителей. 32. Враг 
советской власти в Средней Азии. 
34. Костлявый «манекен» перед 
интернами. 35. Новое прочтение 
шекспировской пьесы. 36. «Псев-
доним» бунтаря из книги Войнич. 
38. Пенная «газировка» к вобле и 
чипсам. 39. Сапожник, напиваю-
щийся в стельку. 40. Лечение вну-
тренних болезней без применения 
оперативных методов. 41. Полуре-
веранс в исполнении фрейлины. 

42. Степь, где гуляют зебры, анти-
лопы и жирафы.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Справка» 
от мамы ученика. 2. Месяц — сере-
дина летних каникул у школяров. 
3. Взбучка с тасканием за вихры. 
5. Подарок, ненужный бородачу. 
6. Камень, «прессующий» капусту 
в бочке. 7. Страшная тайна моло-
дящейся актрисы. 8. «Банкет» в 
деревенском доме. 9. Размах го-
лоса на три октавы. 10. Привычная 
обстановка съемочной площадки. 
12. Вода, которой можно обжечь-
ся. 17. Глубокая выбоина на доро-
ге. 19. Кермит среди персонажей 
«Маппет-шоу». 20. Косынка к обра-
зу брутального байкера. 21. Турок, 
переселяющийся в Германию. 25. 
Сан Арамиса в романе Дюма о ви-
конте де Бражелоне. 26. Продавец 
мебели времен Валуа и Бурбонов. 
27. Обманчивый привкус речей ли-
цемера. 28. Не омраченное ничем 
семейное счастье. 29. Отключка ба-
рышни при виде мышки. 31. Цветной 
«пунктир» на джинсах. 33. Досуг с 
томиком Достоевского. 34. Новичок 
в речи опытного морского волка. 37. 
Младший чин в боярской Думе. 38. 
Зубастая «напарница» топора.

рошло уже больше месяца с того дня, 
как 49-м вице-президентом США 
впервые в истории стала женщина. 
Чем занимается Камала Харрис, как 
складываются ее отношения с Джо 
Байденом и почему она стала самым 
ненавидимым интернет-троллями 
политиком — попробуем разобраться.П

НОВОИ АМЕРИКИ
Вице-президент США 
Камала Харрис стала 
мишенью интернет-
троллей

ЖЕНСКОЕ ЗЕРКАЛО

AP

 

куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, 

иконы.
Старинные вещи 
т.: 8(926)902-53-51

❑ книги б/у. Выезд. 
т.: 8(495)720-68-36

Волхонским-Легким

Поздравляем,
Удач, Благ, 

Здравия желаем!

С МАСЛЕНИЦЕЙ

2021

Жить СЧАСТЛИВО
«Как в масле сыр»,
Длить дольше Века

Жизни Пир!
С ПОБЕДОЙ,

Царская Семья
Зинули с Толечкой!

Друзья

куплю
❑ КМ, ППЗ, микросхемы, 

разъемы 
т.: 8(499)126-02-60

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53

предлагаю
Любовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66
��� м� ��ра���а��� ���н��в��а��

� �р�д��а��ваю ��дьб�
� �ним� �ор��� в�н�� б��бра�и�� 
 в�рн� м��а� �ри�м �о �а�и�и
  и на ра���о�нии�  ��ид�а ���ион�рам�

���������������

предлагаю
❑ отдых.  т.: 8-926-783-41-50
❑ отдых.  т.: 8-967-025-17-73
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ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2021 ГОДА!
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

11 марта с 8.30 до 19.00, перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, у EUROSPAR
12 марта с 8.30 до 19.00
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17,  
у м-на «Пятерочка»
15 и 16 марта с 8.30 до 19.00 
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25

р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у супермаркета EUROSPAR

ПОДПИСКА НА МАСЛЕНИЦЕ
14 марта с 11.00 до 15.00 
ХИМКИ, Ленинский пр-т, д. 2а, перед ДК «Родина» 
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК «Россия»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, на пересечении ул. Мира у дома 2  
и ул. Корешкова
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Племянницу вице-президента 
Мину Харрис Белый дом 

попросил не пользоваться 
именем тети в своих целях.

Муж вице-президента США Дуг 
Эмхофф на благотворительном 

мероприятии, посвященном помощи 
пострадавшим от пандемии.

AP



КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 11.03.2021:
1 USD — 74,0393; 1 EURO 

— 87,9587.
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Мария Аронова (1972) — актриса 
театра и кино, телеведущая, народная 
артистка РФ 

Гарольд Вильсон (1916–1995) — 
67-й и 69-й премьер-министр Велико-
британии (1964–1970, 1974–1976)

Александра Забелина (1937) —  
фехтовальщица-рапиристка, трехкратная 

олимпийская чемпионка, 9-кратная чем-
пионка мира

Руперт Мёрдок (1931) — владе-
лец СМИ, кинокомпаний и издательств, 
миллиардер

Георгий Юматов (1926–1997) — 
актер театра и кино, народный артист 
РСФСР

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра 

России, сегодня температура ночью в 
Москве -23…-21°, днем — -8…-6°. Ясно, 
без осадков, местами гололедица, ветер 

переменных направлений, 2–3 м/с.
Восход Солнца — 6.55, заход Солн-

ца — 18.24, долгота дня — 11.29.
По данным ИЗМИРАНа и Лабора-

тории магнитобиологии, геомагнитная 
обстановка ожидается с небольшими 
возмущениями.

ДАТСКИй УгОЛОК

Всемирный день почки 
День работника органов нарко-

контроля России
День сотрудников частных охран-

ных агентств в России

1851 г. — на сцене венецианско-
го театра «Ла Фениче» состоялась 
премьера оперы Джузеппе Верди 
«Риголетто»

1931 г. — в СССР введен Всесоюз-
ный физкультурный комплекс «Готов к 
труду и обороне» (комплекс «ГТО»)

2011 г. — у северо-восточного по-
бережья Японии произошло землетря-
сение магнитудой около 9.0, повлекшее 
за собой разрушительное цунами. В 
результате от гигантского цунами в ше-
сти префектурах пострадали 62 города 
и деревни

ИСКУССТВО БЫТиЯ

О п и ш у  с в о и  о щ у щ е н и я  о т 
вакцинирования:

1. Работать не хочу.
2. Хочу жрать и спать. И водки.
И это я еще вакцинироваться не ходил…

— Знаете ли вы, что ваши волосы начинают 
седеть?

— Это меня нисколько не удивляет. Вы не 
могли бы стричь чуточку быстрее?

Идут по улице дед с внуком. Вдруг навстречу 
учительница. Дед — внуку:

— Прячься! Ты ведь сегодня не был в школе!
Внук:
— Это ты прячься. Я сказал, что ты умер и я 

на похоронах.

Сколько семейных конфликтов удастся из-
бежать, если на Масленицу сжигать не чучело, а 
новогоднюю елку.

А откуда вообще взялась эта Манижа? Был 
же выбор между Дзержинским и Александром 
Невским.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Пабло Пикассо и Жаклин 
Рок: тихая гавань гения 
или предсмертный ад?
У великого Пабло Пикассо было много 

женщин, но только две жены. Первая — рус-
ская балерина Ольга Хохлова. С ней художник 
фактически был вместе с 1918 года (венчание 
состоялось в Париже в православном соборе 
Александра Невского) вплоть до 1927 года. 
Однако формально Хохлова оставалась его 
супругой до своей смерти в 1955 году. Второй 
женой Пикассо стала Жаклин Рок — со своей 
последней музой художник прожил 20 лет и 
умер на ее руках.

 Пабло и Жаклин познакомились в 
1953 году, когда ей было 26 лет, и ему — 72 
года. Когда Франсуаза Жило оставила Пи-
кассо, забрав двоих детей, его домоправи-
тельница познакомила художника со своей 
племянницей — Жаклин Рок. Девушка не-
благородного происхождения с египетским 
профилем была готова делать все для гения 
— она боготворила его. Впрочем, мастер, 
узнав, что Жаклин разведена и у нее есть 
дочь, не спешил приближать ее к себе. Од-
нако преданность Рок в итоге покорила его. В 
1958-м Пикассо вместе с Жаклин переехал в 
собственный замок ХIV века на юге Франции, 
а в 1961-м официально скрепил отношения 
с ней. Хотя до последнего сомневался, на-
деясь вернуть Франсуазу…

Тем не менее именно Жаклин художник 
посвятил больше картин, чем любой другой 
женщине (около 400), что, впрочем, неуди-
вительно — последние 17 лет она была его 
единственной моделью. Рок не допускала ни-
кого к «хозяину», как она его называла, даже 
его собственных детей. Пикассо говорил, что 
устал ее писать, однако и не писать не мог. 
Всего, что творилось за стенами замка, где 
художник провел последние годы жизни под 
замком, нам знать не надо. Но известен слу-
чай, когда однажды Пабло сбежал на корриду 
с помощью своего парикмахера…

Великий художник не оставил завещания, 
и за его наследство в сумме 250 миллионов 
долларов спорили его бывшие возлюбленные 
и дети, однако основное досталось вдове. 
Жаклин и после смерти хозяина осталась ему 
верна: организовывала выставки, передава-
ла картины в музеи и исполнила предсмерт-
ное желание мастера — отправить картину 
«Герника» после смерти Франко в Испанию (в 
1975 году полотно наконец увидела публика). 
Спустя 13 лет после смерти мужа, закончив 

последние приготовления большой выставки 
в Мадриде, Жаклин Рок покончила с собой. 
Она пожелала быть погребенной рядом с 
Пикассо у стен замка Вовенарг.

Художник, разбивший сердца стольких 
женщин, прожил остаток дней с юной су-
пругой, преклонявшейся перед его гением, 
но был ли он счастлив в золотой клетке, где 
царили строгие порядки?..

Поль Гоген и Техура: 
экзотическое счастье  
на Таити

После смерти Ван Гога его заклятый друг 
Поль Гоген решил оставить цивилизацию и 
слиться с дикой природой. Памятуя о Перу, 
где он провел детство (мать художника была 
перуанкой), и вдохновившись книгой Пьера 

Лоти о жизни на Таити, он решил отправиться 
в экзотические земли. В Европе Гоген оставил 
не только законную супругу Метте и пятерых 
детей, но и натурщицу Жюльетт Юэ, которая 
вот-вот должна была родить от него ребенка. 
Устроив выставку-продажу своих картин, 
он заработал на билет на Таити и закатил 
по случаю отъезда на остров Папеэте ши-
карный банкет.

Однако дикая жизнь оказалась не такой 
сказочной, как рисовало его воображение. 
Художник страдал от бедности и депрессии, 
а еще покоя не давал сифилис, заработан-
ный еще в цивильной Европе. Тем не менее 
Гоген был не обделен лаской местных юных 
дев. И в конце концов женился на одной из 
них (несмотря на то, что официально не 
разводился с Метте) — 13-летней девушке 
по имени Теха’аману. Он называл ее Техура. 
На тот момент Гогену было хорошо за 40. 
«Эта девушка — ребенок лет тринадцати 
(маорийские женщины созревают на пять-
шесть лет раньше, чем женщины в стра-
нах с умеренным климатом) — и чаровала, 
и пугала меня», — записал Гоген в своем 
дневнике. С появлением Техуры художник 
по-настоящему влюбился в Океанию. Он 
восхищался золотистой кожей юной избран-
ницы и пытался разгадать эту немногослов-
ную, задумчивую и насмешливую девушку. 
Покладистая Техура взяла на себя все за-
боты по дому и о больном муже, пока тот 
писал картины. Впрочем, долго этот союз 
не продлился.

Гоген подал ходатайство о репартации 
— денег на обратный билет в Европу у него 
не было. В итоге, заботами его друзей в Па-
риже, Министерство внутренних дел взяло 
на себя хлопоты по возвращению художника, 
оказавшегося в «бедственном положении». 
В 1893-м Гоген покинул Папеэте и вместе с 
ним — свою Техуру. Правда, в Европе он за-
держался всего на два года — потом снова 
вернулся в дикие земли и обосновался на 
одном из Маркизских островов, где и окон-
чил свои дни 54-летним (по тем временам) 
стариком.

Лучшие свои произведения — более 80 
— он создал именно в экзотических местах. 
Его таитянки, написанные сочными красками, 
были по-настоящему оценены уже после 
смерти художника и сегодня показывают-
ся в лучших музеях мира. В 2019-м вокруг 
его картин, выставленных в Национальной 
галерее Лондона, разгорелся скандал — 
музейщики обвинили Гогена в педофилии, 
а заодно и в расизме. За то, что занимался 
сексом со своими моделями и называл их 
дикарями. Впрочем, скандал быстро сошел 
на нет, потому как британцы забыли сделать 
скидку на эпоху: ведь в те времена были 
совсем другие понятия о половозрелости, 
тем более на Таити, где в 14 уже можно было 
прослыть старой девой.

Василий Кандинский  
и Нина Андреевская: 
любовь из телефонной 
трубки

Весной 1916 года Василий Кандинский 
ненадолго приезжает в Москву. Своей спут-
нице Габриэль Мюнтер, которая когда-то 
была его ученицей, обещает заняться бу-
магами для оформления брака. С супругой 
Анной Филипповной Чемякиной, которая 
была старше Кандинского на 6 лет, художник 
развелся еще в 1911 году — к тому моменту 
он уже около десяти лет тайно встречался со 
своей бывшей студенткой. Но к 1916 году их 
отношения дали трещину. И вот, приехав в 
Москву, Кандинский звонит одному из своих 
знакомых, а трубку берет Нина Андреев-
ская. И художник без памяти влюбляется в 
ее голос… В тот же день он пишет акварель 
«Незнакомому голосу», ныне хранящуюся в 
Центре Помпиду.

На момент встречи Кандинскому было 
почти 50, а Нине — 17. Через год после 

телефонного знакомства она стала его же-
ной. Многие считали, что девушка вышла 
замуж за знаменитость по расчету, однако 
сама она писала в дневнике, что ее покорили 
его «потрясающие голубые глаза». Взаим-
ную искренность их чувств подтверждает 
тот факт, что супруги прожили душа в душу 
28 лет. Кандинский умер на ее руках в 1944 
году. После его смерти Нина взяла заботы 
о наследии мастера: организовывала мемо-
риальные выставки, основала премию его 
имени, некоторые картины дарила разным 
музеям, редко продавала.

Еще почти 30 лет после его ухода она 
жила в их парижском доме, а в начале 70-х 
годов Нина Кандинская купила шале в Швей-
царии и переехала туда. 2 сентября 1980 года 
она была найдена мертвой в ванной — граби-
тели ударили ее чем-то тяжелым по голове. 
Злоумышленники забрали драгоценности, но 
картины Кандинского не тронули. Преступле-
ние так и не было раскрыто. Правда, спустя 
три года бриллиантовое колье от Картье 
стоимостью 930 тысяч долларов всплыло 
на аукционе. Нина Кандинская похоронена 
в одной могиле с мужем на Новом кладбище 
Нейи-сюр-Сен.

Оскар Рабин и Татьяна 
Лысак-Полищук: 
пересечение разных путей
Один из основателей неофициальной 

художественной группы «Лианозово» и 
организаторов «бульдозерной выставки», 
нон-конформист Оскар Рабин был женат 
дважды. Первой женой мастера стала дочь 
его учителя, известного художника Евгения 
Кропивницкого — Валентина. Их брак прод-
лился 58 лет, в нем родилось двое детей 
— дочь Екатерина, появившаяся на свет в 
1949 году, еще до заключения официального 
брака. Сын Александр, 1952 года рождения, 
стал художником, вместе с отцом участвовал 
в знаменитой «бульдозерной выставке» на 
пустыре в Беляеве. Сейчас живет в Париже. 
Вместе с супругой Оскар эмигрировал в 
Париж в 1978 году, советская власть лишила 
художника гражданства. Валентина умерла 
в Париже в 2008-м в возрасте 84 лет.

Через девять лет после ее смерти 89-
летний Рабин женился во второй раз — и 
снова на художнице. На 55-летней Татьяне 
Лысак-Полищук. Уроженка украинского горо-
да Ахтырка окончила петербургский Институт 

живописи, скульптуры и архитектуры им. 
И.Е.Репина, потом аспирантуру и в 1999-м 
уехала на стажировку в Париж. Видимо, 
тогда Оскар с Татьяной и познакомились. В 
отличие от своего супруга Лысак-Полищук 
никогда не отказывалась от традиционного 
художественного языка и академического 
стиля. Ее работы близки к реализму, хотя в 
них чувствуется влияние постимпрессио-
низма и экспрессионизма. Несмотря на это, 
в последние годы жизни Рабина они часто 
демонстрировали свои работы на одних 
выставках.

Оскар Рабин скончался на 91-м году жиз-
ни во Флоренции от сердечного приступа, 
через год после свадьбы. До последнего 
дня он не прекращал работать, его не ста-
ло накануне открытия выставки в Италии 
«Два пути», где работы Татьяны и Оскара 
были представлены рядом, и можно было 
почувствовать разницу их творчества. Кому 
досталось наследие признанного классика, 
детям или второй жене, неизвестно.

Зураб Церетели  
и Татьяна Кочемасова: 
академическая не тайна

Первой женой нынешнего главы Ака-
демии художеств России была грузинская 
княгиня Инесса Андроникашвили. Они по-
знакомились в Тбилисской государственной 
академии художеств, когда Зураб учился на 
пятом курсе, а в 1958 году поженились. Через 
год после свадьбы у них родилась дочь Елена 
(Лика). Вместе с Инессой они прожили мно-
го счастливых лет, и после смерти супруги 
в 1998 году Церетели продолжал любить 
ее, вспоминать с теплотой. Ей он посвятил 
множество картин и выставку «Посвящается 
Инессе», состоявшуюся в 2018 году в его 
Галерее искусств.

Тем не менее, в жизни известного худож-
ника последние годы есть другая муза — ху-
дожница Татьяна Кочемасова, его правая рука 
в РАХ. С 2018 года Татьяна является вице-
президентом Академии. Сейчас красавице 
Татьяне 41 год, а Зурабу Константиновичу 
в январе исполнилось 87. Вместе они уже 
15 лет, этот союз крепкий и ни для кого не 
является тайной. И хотя их брак официаль-
но не зарегистрирован, Мастер называет 
Татьяну женой.

Мария МОСКВИЧЕВА.

10 марта умерла после заражения ко-
ронавирусом композитор, пианистка 
и певица Людмила Лядова. Совсем 
немного не дожила она до 96-летия, 
которое пришлось бы на 29 марта. В 
конце февраля Людмила Алексеевна 
была госпитализирована и боролась с 
болезнью — увы, тщетно. Лядова напи-
сала более 800 песен, которые испол-
няли Иосиф Кобзон, Тамара Миансаро-
ва, Гелена Великанова, Эдуард Хиль. 
О легендарной женщине и музыканте 
мы поговорили с ее коллегой — компо-
зитором Владимиром Дашкевичем. 

— С Людмилой Алексеевной вы, на-
верное, знакомы давно?

— Помню ее с юных лет. Конечно, при-
ятно было бы сегодня поздравлять с днем 
рождения Александра Зацепина. Но в жизни 
соседствуют радость и горе. В этот же день 
мы скорбим по поводу кончины Людмилы 
Лядовой, ставшей целой эпохой в нашей 
эстрадной музыке. Она сочиняла и пела 
детские песни. Ее молодость пришлась на 
тяжелые военные годы. Родилась Людмила 

Алексеевна в Свердловске, где рано и очень 
успешно начала заниматься музыкой, стала 
прекрасной пианисткой, выступала с сим-
фоническим оркестром, исполняла Первый 
концерт Чайковского, концерты Мендель-
сона. Но неожиданно в ней проснулось во-
кальное и композиторское дарование. Она 
прекрасно пела, и жизнь вывела ее на со-
ветскую эстраду. 

Прекрасно помню дуэт Людмилы Ля-
довой и Нины Пантелеевой. Две красивые, 
легкие, веселые девушки пели зажигатель-
ные и стремительные песни. Я очень люблю 
«Чудо-песенку» — одну из самых светлых 
песен того времени, хорошо передающую 
атмосферу счастья, царившего после войны. 
Люди дожили до Победы, теперь все будет 
хорошо. «Чудо-песенка» Лядовой для меня 
стала олицетворением нашего детства. 

Но у Людмилы Алексеевны были и се-
рьезные песни. «Старый марш», который 
первым исполнил Иосиф Кобзон, с огромным 
успехом звучал на всех военных парадах и в 
воинских частях. А какая прекрасная песня 
«Барабан» на слова Шаферана! При всей 

легкости и непринужденности в них чувству-
ются переживания поколения, сбросившего 
с себя войну. 

— В чем, по-вашему, феномен успеха 
Лядовой в советское время?

— Я ее совершенно не представляю 
в миноре. Она сочиняла мажорные песни. 
Формально они могли быть и в миноре, но 
в целом это всегда стремительность, лег-
кость, азарт и женственность, что не часто 
встречается в музыке. Я бы сказал одно 
слово — «обаяние». Творчество Лядовой 
было обаятельным. 

— Как вы думаете, почему у нее не 
сложилась биография в кино?

— Эстрада сама по себе очень увлекает. 
Людмила Лядова была концертирующей 
певицей, что предполагает плотный график, 
постоянные концерты, гастроли. Кино тре-
бует от композитора нахождения на одном 
месте, предполагает работу с режиссером. 
Мне кажется, что Людмила Алексеевна со-
знательно ушла от кино. Предложения на-
верняка были. Она четко представляла, где 
ее место, и одна из немногих в музыкальном 
мире сразу смогла найти себя. Несмотря на 
то что был большой соблазн стать пианист-
кой. Она и оканчивала консерваторию как 
пианистка. В 11–13 лет была вундеркиндом. 
Представляете, выступала в таком юном 
возрасте! Но эстрада взяла свое. Кроме того 
Людмила Лядова работала на телевидении, 

написала прекрасные циклы детских песен, 
которые дети до сих пор с удовольствием 
поют. На этом фоне кино с его более аске-
тичным укладом было не таким уж и привле-
кательным. В киномузыке пальма первенства 
принадлежит режиссеру, а кинокомпозитор 
должен уметь к нему прислушиваться, отка-
зываться от того, что мог бы сам сыграть и 
спеть. Людмила Алексеевна была человеком 
волевым, и не факт, что она сработалась 
бы с жесткой режиссурой того времени. 
Требования очень строгие: сочинить в срок 
то, что конкретно требуется для монтажа, 
эпизода, стиля картины. Да и выйдет ли 
это в свет? А песни Лядовой перескочили 
через кинематограф, сразу ушли в народ. 
Мне кажется, поэтому с кино история у нее 
и не завязалась. 

— Известно ли вам, как Людмила Ля-
дова жила в последнее время?

— Она заразилась и умерла от ковида. В 
таком возрасте вылечиться от него чрезвы-
чайно сложно, хотя она была женщина очень 
крепкая и здоровая. Наверняка боролась до 
конца. Но тут ничего не поделаешь. Это еще 
одно напоминание о том, что COVID-19 — 
болезнь опасная, и всем надо быть готовым 
к сюрпризам, которые может преподнести 
коварный вирус. Не знаю, успела ли она 
сделать прививку. 

— Людмила Алексеевна была очень 
привлекательной женщиной.

— Она была обаятельной и всегда вы-
зывала хорошее настроение. Это входило в 
ее правила игры, что большая редкость в на-
шем музыкальном мире, где минора гораздо 
больше. Но у нее все было по-другому. 

— Наверное, поэтому она так всем 
нравилась, мужчинам в том числе.

— Конечно. У мужчин она имела успех. 
Ее жизнь была жизнью концертирующей 
звезды, что всегда обрастает всякого рода 
подробностями, на которых я не хочу оста-
навливаться. Очень жаль, что из нашей 
жизни ушла еще одна выдающаяся звезда, 
женщина-композитор, что вообще большая 
редкость! В ней было столько света! Ее музы-
ку можно сравнить с брызгами шампанского, 
и мы едва ли услышим что-то подобное. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Национальную кинопремию «Ника» 
вручат в 33-й и 34-й раз одновре-
менно. Из-за пандемии прошлогод-
нюю церемонию отменили, не стали 
рисковать здоровьем пожилых кине-
матографистов. Президент киноака-
демии Андрей Кончаловский, кото-
рый руководит «Никой», и сам будет 
представлен головокружительно. 
Его «Грех» был выдвинут год назад в 
четырех номинациях. Теперь к нему 
прибавились «Дорогие товарищи!» 
в девяти категориях, а также проект 
«Человек неунывающий», вошедший 
в тройку лучших документальных 
картин.

«Дорогие товарищи!» претендуют на 
звание «Лучший игровой фильм», а также 
представлены по профессиям — за режис-
серскую, сценарную и операторскую работу, 
лучшую женскую роль, которую сыграла жена 
Кончаловского Юлия Высоцкая, а также за 
монтаж, звукорежиссуру, работу художника 
и художника по костюмам. 15 марта станет 
известно, вошла ли картина Кончаловского в 
число номинантов «Оскара». Пока она пред-
ставлена в шорт-листе. Фильм также стал 
номинантом Британской академии кино- и 
телевизионных искусств BAFTA как снятый 
на иностранном языке. «Дорогие товарищи!» 
уже имеют спецприз Венецианского кинофе-
стиваля. Картина рассказывает о расстреле 
мирной демонстрации в Новочеркасске в 
1962 году. О каких-либо совпадениях с днем 
сегодняшним Кончаловский, скорее всего, 
не думал, но жизнь сама внесла коррективы, 
которым осторожный режиссер, возможно, 
и не рад.

Конкуренцию «Дорогим товарищам!» 
составили: «Блокадный дневник» Андрея 

Зайцева, «Доктор Лиза» Оксаны Карас, «Пу-
гало» Дмитрия Давыдова и «Китобой» Фи-
липпа Юрьева. Прошедший год мощным по 
части кино не назовешь, но все-таки кое-что 
интересное было, появились новые имена. 
Однако консерватизм и нелюбопытство ака-
демиков не знают границ. Уже беглый про-
смотр номинаций свидетельствует о том, 
что работ своих коллег кинематографисты 
не смотрят, реагируют на известные имена и 
награды «Кинотавра». Хотя доставка на дом 
им была обеспечена. Руководство «Ники» 
всем разослало ссылки на фильмы, что в 
условиях пандемии особенно актуально. 
Но толку — чуть.

По итогам прошлого года лидирует 
«Француз» Андрея Смирнова, которому 
перевес в 9 номинаций обеспечили роли 
второго плана, исполненные актерами пер-
вого эшелона — Александром Балуевым, 
Ниной Дробышевой, Натальей Теняковой и 
Михаилом Ефремовым, которому, если по-
везет, награду придется принимать заочно. 
12 марта Андрею Смирнову исполняется 80 
лет, и в юбилейный год он может получить 
награды от коллег, что особенно ценно. 
На пятки «Французу» наступает «Дылда» 
Кантемира Балагова, представленная в 
восьми номинациях.

Не только Кончаловский вышел в ли-
деры по итогам двух лет. Александр Паль, 
номинировавшийся с «Верностью» Нигины 
Сайфуллаевой год назад, теперь номини-
рован еще и с «Глубже!» Михаила Сегала. 
А режиссер анимационного кино Дмитрий 
Геллер с «Хозяйкой Медной горы» пред-
ставлен по итогам 2019-го и с новым муль-
тфильмом «10000 безобразных пятен» за 
2020-й. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

КОНЧАЛОВСКОгО ОСЫпЯТ НАгРАДАмИ
постковидная церемония: премию вручат  

сразу за два года

СКРОмНОЕ ОБАЯНИЕ 
ЛЮДмИЛЫ ЛЯДОВОй

ИСТОРИИ ХУДОЖНИКОВ И ИХ ЮНЫХ мУЗ
Неравный брак:

Пабло Пикассо  
и Жаклин Рок.

Картина «Неравный брак», написанная Василием пукиревым 
в 1862 году, некогда произвела фурор в российском обществе 
благодаря сюжету. Такие союзы обсуждают и часто осуждают, 
но случаются они сплошь и рядом и даже оказываются 
счастливыми. А сколько юных дев стали избранницами 
умудренных годами и убеленных сединами 
художников! Как раз в этом году минуло 60 лет с тех 
пор, как 80-летний пабло пикассо женился на 34-
летней Жаклин Рок, своей последней музе. Какие 
еще истории любви с большой разницей в возрасте 
случались в истории искусства и добавили в нее 
шедевров, задумался корреспондент «мК».

Не стало знаменитой 
советской певицы  

и композитора
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От пикассо до Церетели: «мК» рассказывает  
о мастерах, соединивших свою судьбу  
с женщинами, намного младше их
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